
В Минтруде пытались взы-

вать к логике: мол, выплата де-

нег предусматривается только в 

том случае, если информация по-

могла предотвратить причинение 

ущерба государственной и муни-

ципальной казне или имуществу. 

По сути дела речь шла лишь о воз-

награждении «за счет уворован-

ного» – в размере от 5 до 15% сум-

мы предотвращенного ущерба. 

С потолком в 3 млн рублей. Этот 

механизм неплохо показал себя 

в таких странах, как Южная Ко-

рея, Канада, США и многие дру-

гие. Заместитель министра труда 

РФ Татьяна Блинова утверждает, 

что при всей неприязни россиян 

к доносам и доносительству наша 

страна тоже уже созрела для того, 

чтобы активнее бороться с кор-

рупцией, в том числе методом ин-

формирования правоохранитель-

ных органов. Согласно опросам, 

«сегодня наблюдается более чем 

15-процентный рост числа лиц, 

которые сообщают о склонении 

к совершению коррупционных 

правонарушений».

У законопроекта Минтруда 

есть сторонники и в парламенте. 

«Я бы поддержал этот закон, – за-

являет член комитета Госдумы 

по безопасности и противодей-

ствию коррупции Илья Костунов. 

– Его, безусловно, надо прорабо-

тать детально, но сам принцип, на 

мой взгляд, очень правильный и 

вполне логичный. Ведь если рас-

суждать так, что сумма по возна-

граждению может быть слишком 

большой, то следует представить 

себе размер и той суммы, кото-

рая будет выведена из бюджета 

коррупционным путем и без 

участия данного лица не будет 

возвращена...»

Кстати, южнокорейские за-

конодатели тоже позаботились 

об экономии денежных средств, 

выплачиваемых информаторам 

в сфере коррупционных престу-

плений. По тамошнему закону 

размер денежной премии борцам 

с чиновными казнокрадами со-

ставляет от 5 до 20% тех средств, 

которые государству удалось 

сэкономить в результате полу-

ченной вовремя информации. Но 

есть и потолок – 2 млн долларов, 

то есть в 30 раз выше российско-

го. А если сообщение о готовя-

щемся коррупционном престу-

плении оказывается ложным, 

тем же законом предусмотрено 

наказание тюрьмой сроком от 1 

до 10 лет.

Как утверждают в южноко-

рейском комитете по борьбе с 

коррупцией, после принятия 

такого закона борьба со взяточ-

никами пошла гораздо успешнее. 

Причина простая: в качестве 

информаторов выступают, как 

правило, коллеги разоблачае-

мых казнокрадов – именно им 

выплачивается более 70% «анти-

коррупционных» премий. Зато 

ложной информации от этих по-

священных людей практически 

не поступает – слишком велик 

риск разоблачения, со всеми вы-

текающими последствиями.

Любопытно, что раньше в на-

шей стране уже предлагалось 

ввести систему поощрительных 

мер для информаторов о кор-

рупционных преступлениях. Но 

премировать за сигналы пред-

полагалось лишь чи-

новников, и Минфин 

тогда не возражал. 

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО КАДРЫ РЕШАЮТ2 2

15
мая

2015
пятница

№ 35–36 (26932)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Чей это сукин сын?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Алло, мы ищем таланты!
Завтра 
президента 
ждут во 
Всероссийском 
детском 
образовательном 
центре в Сочи

Губернаторам 
показали желтую 
карточку
Комитет Госдумы 
рекомендовал 
законопроект, который 
ограничил бы власть 
губернаторов

СПОР-ЗАЛ 7

Кто на свете всех милее – 
Месси или Роналдо?

«Труд» решил 
расспросить 
представительниц 
прекрасной половины 
человечества: кто, 

на их взгляд, 
круче?

Полина Гагарина:
«Для меня «Евровидение» – 
невероятное 
приключение»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Министерство финансов за-

браковало подготовленный 

Минтрудом РФ законопроект о 

создании системы материаль-

ного поощрения россиян, со-

общающих о коррупционных 

преступлениях. Финансисты 

заявили, что не могут оценить 

«возможную активность новых 

оплачиваемых борцов с кор-

рупцией», а потому не знают, 

сколько бюджетных денег по-

требуется на такие выплаты. 

Видимо, боятся, что в погоне 

за вороватыми российскими 

чиновниками информаторы 

разорят казну. Хотя идея Мин-

труда вообще не предусма-

тривает казенных трат на эти 

цели.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Э
то вето наложено на до-

кумент, разработанный 

по инициативе Влади-

мира Путина, год назад 

утвердившего своим ука-

зом №226 Национальный план 

противодействия коррупции 

на 2014–2015 годы. Одним из 

пунктов предусматривалась 

разработка комплекса мер по 

правовой защите граждан, со-

общивших о фактах коррупции: 

обеспечение конфиденциально-

сти, бесплатная юридическая по-

мощь, защита от неправомерного 

увольнения и иных ущемлений 

прав и законных интересов, меры 

прокурорского реагирования и 

т. д. В перечне присутствовало 

и создание механизма выплат 

информаторам денежных воз-

награждений. Что и вызвало ал-

лергию у финансистов. 

Доносчику – не кнут, а пряник
Минфин пожалел денег на борьбу с коррупцией. Пусть дальше воруют?

с. 3
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•НА ПРОСВЕТ•

Взрыв на околоземной орбите, 

или разгерметизация баков, 

или роковое столкновение 

с космическим мусором? 

Специалисты ломают голову 

над причинами ЧП вот уже 

16 дней – с того момента, ког-

да грузовой «Прогресс М-27М» 

с запасами топлива и продо-

вольствия для экипажа МКС 

не сумел штатно отойти от 

третьей ступени ракеты-носи-

теля «Союз 2.1а». За несколько 

секунд до разделения прекра-

тилась передача телеметри-

ческой информации. Корабль 

начал бешено вращаться, не 

реагировал на команды. Че-

рез 10 дней грузовик сгорел 

в плотных слоях атмосферы, 

оплавленные обломки рухнули 

в Тихий океан. Причины ава-

рии выяснить крайне важно, 

но как? Нет ни телеметрии, ни 

третьей ступени, ни корабля...

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Одна из первых версий – произо-

шел взрыв. Но где именно – на ра-

кете, на «Прогрессе»? В это трудно 

поверить, ибо техника надежная, 

используется уже не одно десяти-

летие. Скажем, маршевый дви-

гатель РД-0110, установленный 

на последней ступени ракеты 

«Союз», серийно изготавливается 

с 1967-го. Сотни раз успешно за-

пускался в космос. Да и на сей раз 

вроде бы выполнил свою миссию, 

отключившись перед самым ЧП. 

Может быть, взорва лись 

огромные баки с компонента-

ми топлива – жидким кисло-

родом и керосином? Однако и 

они сотни раз летали в космос 

без происшествий. Прочные ме-

таллические конструкции, тол-

щина стенок – 2,4 см. Замечу: 

на завершающем этапе полета 

ракеты давление в баках совсем 

небольшое. «Не могу даже пред-

ставить, как можно разрушить 

почти пустые толстостенные 

баки», – говорит ветеран отрас-

ли, опытнейший производствен-

ник, хорошо знакомый с ракетой 

«Союз».

Идем дальше. Рванул сам «Про-

гресс», надежнейший корабль, ле-

тавший в космос почти 150 раз? 

Но первым разгерметизировался 

находившийся на третьей ступени 

ракеты самый дальний от «Про-

гресса» бак с жидким кислородом, 

а потом – расположенный побли-

же к грузовику бак с керосином. 

Это свидетельство «невиновно-

сти» корабля. Так откуда же тог-

да взялись рядом с «Прогрессом» 

десятки осколков, обнаруженные 

американскими наземными служ-

бами? Да и вся аварийная ситуа-

ция развивалась стремительно, в 

доли секунды... 

Все ждали, что точ-

ку в спорах поставит 

Роскосмос.

«Прогресс» сгорел, но дело его живет

Я не прочь быть 
московским 
очарованным 
муравьем

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Моя соседка – весьма активная женщина. 

Звонит в жилконтору, когда долго не уби-

раются в подъезде, в управу – когда ночью 

под окнами работает техника, еще куда-

то – когда зловредной краской красят 

бордюры. Перед Днем Победы она ходила 

ночью на генрепетицию парада, а днем – 

на Ходынское поле: фотографировала но-

вейшие наши танки.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Понятно, что и в колонне «Бессмертного пол-
ка» соседка была, а ленточку георгиевскую 
и сегодня, спустя неделю после Дня Победы, 
носит привязанной к ручке сумки – и плевать 
ей на мои саркастические замечания. Она, на-
против, не понимает, почему меня в тех колон-
нах не было. И, глядя в ее вопрошающие глаза, 
я начинаю чувствовать себя как-то неловко.

А еще она уже неделю читает интернет 
и делает большие глаза: «Слушай, ну как же 
так можно?!» Да плюнь на все эти форумы, 
говорю я ей. Это же большой забор, на кото-
ром каждый пишет, что ему в голову взбре-

дет, в меру своей испорченности. И что же 
теперь, хвататься за сердце, когда очередная 
чушь вдруг вылезет на глаза? Дело ведь да-
же не в том, за красных или за белых автор, 
и даже не в аргументации. Просто порой 
интернет-ораторам так застит глаза злобой, 
что бессмысленно с ними спорить или согла-
шаться – лучше просто отойти в сторону.

Да-да, соглашается соседка. И тут же 
опять за свое: ну объясни мне, откуда 
в людях столько злобы, несправедливости 
и черной неблагодарности к своей стране? 
Это она ставит диагноз обозревателю по-
пулярной московской радиостанции. У нее, 
говорит, наверняка перебор тиреотропного 
гормона, щитовидку проверить надо. Она 
же все время на тропе войны – сейчас вот 
противопоставляет плохих нас, празднующих 
победу в Великой Отечественной, толерант-
ным им, празднующим согласие, достигнутое 
в результате Второй мировой...

Да, забыла сказать: соседка-то у меня эн-
докринолог, причем хороший, хотя это, конеч-
но, деталь несущественная. Начитанная и не 
без юмора: строчку Окуджавы «Мне нужно на 
кого-нибудь молиться» в связи с ненавистной 
обозревательшей переделала в «Ей надо на 
кого-нибудь кидаться».

А у тебя-то у самой, спрашиваю, щитовид-
ка в порядке? Мне, к примеру, на эту обо-
зревательницу «положить с прибором», как 
наверняка сказал бы Довлатов. Ненависть, 
полагаю, это вообще безошибочный тест на 
все. Хоть на щитовидку, хоть на трактовку 
исторических событий, хоть на 
пропагандистские приемы вла-
стей. 

ЯНА ЛОППЕР

ВРЕМЕННО БЕЗРАБОТНАЯ
– Я позволяю себе выпить за 
ужином бокал хорошего вина, 
особенно если нахожусь в хоро-
шей компании. Для поддержания 
беседы – что за посиделки без 
тостов и пожеланий?

ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ

СЛЕДОВАТЕЛЬ
–Меня могут вызвать на службу 
в любую минуту, поэтому употреб-
ление алкоголя чревато больши-
ми неприятностями. Если позво-
ляю себе выпить и расслабиться, 
то только по праздникам.

МИЛА СВЕТЛОВА

ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ
– А мне в этом отношении повез-
ло: организм категорически от-
казывается принимать алкоголь. 
Так что хочешь не хочешь, а при-
ходится вести здоровый образ 
жизни.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Пить или не пить?
Ровно 30 лет назад, 16 мая 1985 года, 

началась антиалкогольная кампания 

в СССР. Спустя несколько лет она сошла 

на нет, но проблема осталась. Мы спроси-

ли горожан, как они сегодня относятся к 

выпивке. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Акция «Бессмертный полк» в Москве.

курсы 
валют

$50,0774 (+0,5408)

€57,1383 (+1,4245)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

1600 
чиновников на 
федеральном 
и региональ-
ном уровнях 
привлечены 
к уголовной от-
ветственности 
за совершение 
преступлений 
коррупционной 
направленности 
в 2014 году

«Обязательно 
должны выяснить 
все подробности 
произошедшей 
аварии, причем 
максимально 
точно, потому 
что от этого в 
немалой степени 
зависит жизнь 
космонавтов»
Один из организаторов 
отечественной 
ракетно-космической 
промышленности, 
экс-министр Борис Бальмонт

дение»» ––

«Труд»
рассп
пред
прек
чело

н
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197 боевых вертолетов 
производства ОАО «Камов» намерена закупить Индия, 

сообщило РИА «Новости» со ссылкой на Bloomberg

Россия не намерена реструктурировать долги Украине
и ожидает 20 июня очередных выплат по двухлетним еврооблигациям 2013 года 

на 3 млрд долларов, заявил замглавы Минфина РФ Сергей Сторчак 

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Нарышкин
спикер Госдумы

– Должен сказать, что, 

к примеру, в сельском 

хозяйстве импортоза-

мещению способству-

ют принятые меры, так 

называемые контрсанкции, которые 

обеспечивают продовольственную без-

опасность РФ.

Дмитрий Рогозин
вице-премьер РФ

– У нас есть для нового 

танка снаряд, который 

прожигает метр стали. 

Будем ставить на «Ар-

мату».

Константин Косачев
глава комитета 

Совета Федерации

– Если Украина хочет со-

хранить Донбасс в своем 

составе, она должна от-

нестись к нему как к осо-

бому региону. В том числе – с учетом тех 

жертв, которые он понес в результате 

АТО, оказавшейся войной со своим на-

родом.

Ирина Яровая
глава комитета 

Госдумы

– Деньги, выделяемые 

США под видом развития 

демократии, – это и есть 

прямая гуманитарная 

интервенция, через которую они разру-

шают гражданское самосознание, орга-

низуют информационные провокации 

и обучают технологиям разрушения 

суверенитета и безопасности.

Рамзан Кадыров
глава Чечни

– Всеми любимая Алла 

Пу гачева взя ла себе 

в мужья Максима Гал-

кина, который младше 

на 27 лет. И счастливы! 

Никого это не возмущает, никто не тре-

бует проверок от СК и прокуратуры.

Лев Толстой
писатель

(из дневника, 

15 мая 1893 года)

– Думал: поразительно 

ограбление земли у нас 

в Херсонской, Самарской 

губернии и др. И великолепие Москвы, 

арки для встречи государя и иллюмина-

ция... Или в Чикаго выставка и обезлесе-

ние, омерщвление земли. И все это нам 

поправит наука искусственным дождем, 

производимым электричеством. Ужасно! 

Истребят 98% и восстановят 2...

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

При этом в случае если глава регио-

на до этого был назначен (как было 

предусмотрено законодательством 

до 2012 года), а затем был избран, 

то первым из числа двух возмож-

ных сроков подряд является срок, 

на который это лицо было избрано 

после вступ ления в силу закона о 

губернаторских выборах.

Примечательно, что среди ав-

торов поправки оказались пред-

ставители всех четырех фракций: 

говоря по-народному, сложился 

полный консенсус... Как отметил 

один из авторов инициативы, ли-

дер «Справедливой России» Сергей 

Миронов, многие руководители ре-

гионов считают, что у них вообще 

«пожизненное губернаторство». 

Такая вольница, считает, Миронов, 

уже чересчур, во вред делу: «Дваж-

ды избирался подряд – освобождай 

место другому».

Опасная принципиальность, 

этак можно дорассуждаться и до 

более высоких материй! Пока же 

инициаторы поправки объясняют 

свою озабоченность по-житейски 

просто: когда губернатор долго 

засиживается на посту, он теряет 

чувство реальности и попадает во 

всякие неприятные истории. Вот, к 

примеру, сахалинский губернатор 

Александр Хорошавин (который, 

кстати, с 2007-го пережил два на-

значения и не участвовал ни в одних 

выборах) уж на что был «крепким 

хозяйственником», этаким непо-

топляемым фрегатом, но и тот по-

лучил пробоину ниже ватерлинии. 

Проворовался, опозорился (одни 

съемки изъятых при обыске мил-

лиардов или сцена дарения «лексу-

са» девушке за «эскорт-услуги» чего 

стоят!), сидит под следствием.

Но, с другой стороны, где гаран-

тия, что чиновник в отведенные ему 

два срока не станет воровать? Если 

следовать коррупционной логике, 

ограничение по времени только 

усилит соблазн строительства за-

пасных аэродромов ускоренными 

темпами. 

Есть и куда более важный нюанс. 

Что делать со старожилами во вла-

сти, которые отлично справляются 

со своими обязанностями, многие 

годы удерживая вверенные им ре-

гионы в передовых? Так ли необ-

ходимо из-за принципа «уходить» 

Евгения Савченко в Белгороде или 

Амана Тулеева в Кемерово? Не ду-

маю, что так просто заменить этих 

тяжеловесов. А если на замену ста-

рожилам придут бойкие «эффек-

тивные менеджеры», которые лишь 

взбаламутят ситуацию там, где все 

было стабильно?

В общем, и хочется двумя рука-

ми поддержать идею сменяемости 

фигур во власти, и колется: как го-

ворил один герой в гайдаевской 

комедии, меня терзают смутные 

сомнения... Т

Губернаторам показали желтую карточку

Политический тяжеловес Аман Тулеев.

с. 1

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

П
ервоначально предполагалось соз-

дать просто школу олимпийского 

резерва. Однако в феврале Владимир 

Путин предложил, чтобы в центре 

занимались не только подрастаю-

щие спортивные таланты, но также юные 

музыканты, физики, математики. Была по-

ставлена задача создать образовательный 

комплекс, где могли бы посменно учиться 

ребята со всей страны – по 200 человек 

по каждому направлению. Как отметил 

президент, это будет первый этап поиска 

талантливых детей, их сопровождения 

до вуза и дальнейшего трудоустройства. 

В прессе заговорили об идее создать куз-

ницу элитных кадров, нечто вроде Итона 

или Кембриджа на российской земле. Хотя 

дело не в названии. Просто власть осозна-

ет, что для развития экономики, науки 

и культуры стране крайне необходимо 

растить и всячески пестовать талантли-

вую молодежь. Потому что подготовить 

и трудоустроить квалифицированные 

кадры важнее, чем построить завод или 

проложить трубопровод. 

Для России эта проблема крайне актуаль-

на. Накануне Всемирный экономический 

форум обнародовал рейтинг стран по ис-

•  ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Завтра президента ждут во Всероссий-

ском детском образовательном центре 

в Сочи. В этом уникальном учебном 

учреждении, созданном на базе олим-

пийской гостиницы, будут воспитывать 

талантливую молодежь, которая потом 

должна проявить себя в самых разных 

сферах – в науке, управлении, реаль-

ном производстве, в культуре и спорте.

Алло, мы ищем таланты!

пользованию человеческого капитала. Во-

преки прогнозам скептиков Россия заняла 

достаточно престижное 26-е место и обошла 

ряд развитых стран, в том числе Италию и 

Испанию. Рейтинг показывает способность 

государств «воспитывать таланты через об-

разование, развитие навыков и их приме-

нение на всех этапах человеческой жизни». 

Западные эксперты особо отметили 

высокий уровень охвата начальным, 

средним и последующим образованием, 

а также способности нашей молодежи. 

Однако России настоятельно советуют 

улучшить систему подготовки и перепод-

готовки персонала (по этому показателю 

страна занимает 79-е место), а также об-

легчить процедуру поиска квалифициро-

ванных работников (107-е место). То есть 

мы имеем высокий интеллектуальный 

потенциал, однако его использование на 

рынке труда оставляет желать лучшего. 

Завтра в стенах Всероссийского образо-

вательного центра будут говорить о том, 

как разорвать этот порочный круг. Ведь 

если в Сочи получится создать кузницу 

талантливых кадров, то подобный опыт 

можно будет использовать, скажем, в Си-

бири или на Дальнем Востоке, где так нуж-

ны квалифицированные специалисты. Т

Главное, чтобы выросли 

хорошими людьми!

•КАДРЫ РЕШАЮТ•

Почти сенсация: профильный 

комитет Госдумы по конститу-

ционному законодательству и 

госстроительству рекомендовал 

депутатам принять в первом чте-

нии законопроект, который бы 

ограничил власть губернаторов. 

Региональные боссы согласно 

этому законопроекту смогут из-

бираться на свои посты не более 

двух раз подряд.

Людмила Павлюченко
директор московской школы 

№ 627

– Если глава государства берет под 
особый контроль подготовку кадров, 
это можно только приветствовать. 
Тема давно назрела. Наше поко-
ление, получившее образование 
в советское время, уже практически 
выработало свой ресурс. И нас не 
может не волновать вопрос, а кто же 
придет в классы нам на смену. Ведь 
у нового поколения педагогов нет 

той профессиональной хватки, того 
видения педагогического процес-
са. Приходящие в школы кадры не 
всегда соответствуют требованиям 
времени, порой непрофессионализм 
просто сквозит. Значит, им в школе 
и вузе чего-то недодали. 

Никита Кричевский
доктор наук

– Так получилось, что последние 
десятилетия нас интересовали ис-
ключительно полезные ископаемые. 
Теперь наконец вспомнили, что у нас 

есть еще и человеческий потенци-
ал. Так пришла идея создать некий 
институциональный инкубатор, рас-
средоточенный по территории олим-
пийского Сочи. Из Китая в 80–90-е 
годы уехали больше миллиона самых 
выдающихся ученых, представителей 
культуры. Но страна организовала 
программу по возврату и, создав 
соответствующую инфраструктуру, 
финансовые и карьерные возмож-
ности, порядка 200 тысяч человек 
уже вернула. Вот пример, достойный 
подражания.

ГОЛОСА

Алексей Мухин
гендиректор 

Центра политической 

информации

– Не думаю, что подобный за-
конопроект получит одобрение. 
Эта новость скорее напоминает 
угрозу для губернаторского кор-
пуса, который оказался мало-
чувствительным к требованиям 
верховной власти неукоснитель-
но выполнять майские указы. И с 
помощью такого захода сбоку 

депутаты пытаются стимулиро-
вать губернаторов, чтобы эти 
указы все-таки не откладывались 
под сукно. Так что конечная цель 
суеты вокруг этого законопро-
екта – взбод рить региональное 
начальство, которое имеет при-
вычку расслабляться. Думаю, 
меньше всего стоит волноваться 
тем самым заслуженным старо-
жилам в губернаторском корпусе: 
они всегда находят общий язык 
и с президентом, и с правитель-
ственными ведомствами, а глав-

ное, они-то как раз и выполняют 
майские указы.

Судя по всему, сейчас идет 
серьезное давление на всех, кто 
ответственен за затягивание ис-
полнения президентских указов, 
в том числе и в правительстве. 
Там, конечно, процессы идут более 
скрытные – без шума и громоглас-
ных угроз. Но поверьте, обитатели 
Белого дома сегодня тоже в зоне 
повышенной опасности и рискуют 
не меньше, чем региональные ру-
ководители.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Я не прочь быть 
московским 
очарованным 
муравьем

Но сколько бы желчи ни выливали на устрои-
телей «Бессмертного полка» всевозможные 
публицисты, как бы ни поливали главного 

«слепого», ведущего нас, конечно же, таких же сплошь 
«слепых», они же, разномастные публицисты-фило-
софы, не смогут опровергнуть простую вещь: никого 
в наши дни не заставишь выйти за здорово живешь 
на улицу и пройти с фотографиями своих близких. И та-
ких лиц, и таких глаз людям не приделаешь...

Ветераны уходят. Еще пара-тройка лет – и их практи-
чески не останется. Вон из Питера мне прислали фото 
ветеранов, награжденных орденом Александра Невско-
го – из 356 членов клуба в 1990-м сегодня живы всего 
13, и самому молодому уже 89 лет. Уйдут последние 
солдаты – и картина мира изменится. Изменится без-
возвратно.

Лично для меня этот факт очень драматичный. Это 
как потерять маму. Пусть она старенькая, немощная, 
часто забывает простые вещи, но пусть бы она только 
жила! И если философски и публицистически абстраги-
роваться от нее как от просто родного человека, она – 
моя связующая нить с прошлым, со временами, когда 
была молодой не только она, моя мама, но и бабушка 
еще, и те поколения, что предшествовали моему. Я эти 
предшествующие поколения люблю, считаю людьми 
героическими, жертвенными и честными – может, мне 
нужно на кого-нибудь молиться… И я не прочь быть тем 
окуджавским очарованным московским муравьем. 
Помните? «Мне нужно на кого-нибудь молиться. Поду-
майте, простому муравью вдруг захотелось в ноженьки 
валиться, поверить в очарованность свою!»

Но вот ленточку не повязывала. И с «полком» не по-
шла. Устала, наверное. Хотя особенный этот день 9 мая 
предполагал, конечно, и от меня каких-то душевных уси-
лий. Поэтому в «Фейсбуке» повесила ссылки на все мои 
интервью с Валентином Михайловичем Фалиным, кото-
рый все объяснит и про пакт Молотова – Риббентропа, 
и про настоящую дату начала Второй мировой, и про 
многое, о чем иные публицисты и радиоголоса не до-
гадываются. Это мой жест доброй воли всем, кто хочет 
что-то узнать доподлинно, а не плеваться вслед людям, 
несущим фотографии отцов и дедов. Т

Вчера министр обороны вручил орден 
вежливым десантникам. Да не про-
стой орден, а редкий, полководческий. 
На плацу 7-й гвардейской Краснозна-
менной десантно-штурмовой (горной) 
дивизии, которая дислоцирована под 
Новороссийском, Сергей Шойгу торже-
ственно прикрепил к знамени дивизии 
орден Суворова. Спецкор «Труда» стал 
свидетелем этого события.

По статусу орденом Суворова можно 
награждать только старших офицеров и 
генералов, а в исключительных случаях – 
воинское соединение. С 7-й гвардейской 
именно такой случай. 

Она была создана в 1944-м и сразу 
проявила себя в ожесточенных боях в 
Венгрии, в районе озера Балатон. В по-
слевоенное время дивизия участвовала 

в ряде операций, требовавших повышен-
ной мобильности и решительности. Не 
десантники принимали те политические 
решения, но задачи, что ставились перед 
ними и в Венгрии в 1956-м, и в Чехосло-
вакии в 1968-м, они выполнили безуко-
ризненно. Воины именно этой дивизии 
первыми освоили парашютные прыжки 
с крупных военно-транспортных само-
летов, опробовали самые передовые 
парашютные системы, совершили десан-
тирование с высоты 6–8 тысяч метров с 
использованием кислородных приборов. 

Воевала дивизия и в Афганистане, 
за что получила звание Краснознамен-
ной. После распада СССР 7-ю гвардей-
скую перевели из Прибалтики на Север-
ный Кавказ, где ей довелось участвовать 
в обеих чеченских кампаниях, выполнять 

миротворческие функции в Абхазии. 
Проявили себя десантники и во время 
пятидневной войны в Южной Осетии 
в 2008-м. За всю историю соединения 
10 бойцов дивизии стали Героями Совет-
ского Союза и 17 – Героями России...

Обо всем этом напомнил вчера ми-
нистр обороны во время торжественной 
церемонии. При этом Сергей Шойгу под-
черкнул: «В современных условиях ре-
зультаты вашего ратного труда наглядно 
подтверждают, что Россия может, как и 
прежде, рассчитывать на вас в решении 
ответственных задач по защите нацио-
нальных интересов».

И это не дежурные слова. Боевой 
опыт 7-й десантно-штурмовой дивизии, 
особенно в спецоперациях, сегодня ак-
туален. Кстати, об одной из таких опера-

ций на стенде в штабе дивизии скромно 
написано: «Выполняли особое задание 
правительства в Крыму в 2014 году». 
Ну, как вы поняли, в 7-й десантно-штур-
мовой с вежливостью все в порядке!

А еще десантники дивизии были среди 
тех, кто маршировал 9 мая по Красной 
площади – об этом свидетельствуют 
новенькие памятные медали на груди 
бойцов, выстроившихся на плацу. Наши 
«западные партнеры» видели этих бра-
вых рослых парней на параде и оценили 
их выучку и слаженность в строю. Хо-
чется верить, что им не придет в голову 
проверять наших вежливых десантников 
в реальном бою...

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ 

НОВОРОССИЙСК

Орден Суворова – за вежливость и не только
СОБЫТИЕ
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Во вторник, через две 

недели после ЧП, со-

стоялся брифинг, на 

котором были озвучены проме-

жуточные результаты работы 

госкомиссии. Увы! Лучше бы ру-

ководитель ведомства Игорь Ко-

маров не собирал журналистов, 

потому что картина еще больше 

затуманилась. Из официально-

го сообщения следует, что в ре-

зультате ЧП корабль оказался на 

орбите с апогеем на 40 км выше, 

а третья ступень ракеты – на 

орбите с апогеем на 20 км ниже 

расчетной траектории. Но каким 

образом на эти две конструкции 

обрушились разнонаправленные 

силы? В комиссии пришли к вы-

воду, что наддутые баки имели 

некий энергетический запас, 

который позволил при разгерме-

тизации отбросить «Прогресс» 

на более высокую орбиту. Но раз-

герметизация баков, по словам 

оппонентов, – это не причина, 

а следствие. А причина-то разгер-

метизации в чем? Госкомиссия 

взяла еще десять дней на «про-

ведение расчетно-теоретических 

исследований и эксперименталь-

ных работ», а также моделирова-

ние, изучение технологических 

особенностей непосредственно 

на предприятиях. Очередной до-

клад будет сделан 22 мая. Сумеют 

ли специалисты к тому времени 

В нынешнем законо-

проекте Минтруд РФ 

не ставит никаких 

препон для информации «со сто-

роны». Эту инициативу поддер-

жал Институт законодательства 

и сравнительного правоведения 

при правительстве России – одно 

из ведущих экспертных учрежде-

ний по правовым вопросам. При 

этом эксперты института уже под-

готовили свои предложения по 

доработке проекта. По их данным, 

в США благодаря таким «антикор-

рупционным» премиям государ-

ство в течение последних 20 лет 

только на госзакупках и госкон-

трактах сэкономило более 30 млрд 

долларов. 

А у нас, по оценкам правоохра-

нительных ведомств, в этой сфере 

ежегодно расхищается значитель-

но больше. Месяц назад генпроку-

рор Юрий Чайка представил Сове-

ту Федерации доклад о состоянии 

борьбы с коррупцией, от которого 

впору хвататься за голову. Ущерб 

от коррупционных преступлений 

в России в прошлом году составил 

почти 40 млрд рублей – в полтора 

раза больше, чем годом раньше. 

«Откаты» и взятки чаще всего 

берут и дают при реализации го-

сударственных и региональных 

программ, проведении торгов, 

а также в сфере контрольно-ре-

визионной и правоохранительной 

деятельности. Причем преступ-

ники, в отличие от служителей 

закона, очень быстро реагируют 

на изменившиеся условия и ис-

пользуют любую возможность, 

чтобы набить карманы. Как от-

мечает Генпрокуратура, в связи 

с продуктовым эмбарго, введен-

ным Россией в 2014 году, факты 

коррупции выявлены среди чи-

«Прогресс» сгорел, 
но дело его живет

Доносчику – не кнут, а пряник

разгадать все загадки? Об этом 

мы беседуем с одним из органи-

заторов отечественной ракетно-

космической промышленности, 

экс-министром, Героем Социали-

стического Труда, лауреатом Го-

сударственной премии Борисом 
БАЛЬМОНТОМ.

«Обязательно должны выяс-

нить все подробности произо-

шедшей аварии, причем макси-

мально точно, – говорит Борис 

Владимирович. – Потому что от 

этого в немалой степени зависит 

жизнь космонавтов. Смотрите: 

двигатель РД-0110 установлен 

и на третьей ступени ракеты 

«Союз 2.1а», которая вывела 

в космос «Прогресс», и на ракете 

«Союз-ФГ», поднимающей пило-

тируемый корабль. Да и в целом 

третьи ступени этих ракет имеют 

ряд общих систем. Особо отмечу, 

что отделение и пилотируемого 

корабля «Союз», и грузового ко-

рабля «Прогресс» происходит 

идентично. А к разделению сей-

час приковано особое внимание, 

ибо именно на этом этапе нача-

лась аварийная ситуация. Пред-

ставьте, что такое ЧП возникло 

бы при выведении в космос пи-

лотируемого корабля?»

Между тем на 24–25 июля на-

мечен старт к МКС очередного 

экипажа. К полету готовятся 

россиянин Олег Кононенко, 

новников Феде-

ральной тамо-

женной службы 

и Роспотребнад-

зора.

При этом ре-

зультативность 

работы по воз-

мещению причи-

ненного ущерба 

к ра йне низка. 

В частности, по-

гашен ущерб на 

сумму 2,4 млрд ру-

блей. То есть участ-

н и к и да же т е х 

преступных схем, 

которые оказались 

в поле зрения пра-

воохранителей, без 

проблем уходят от 

наказания.

Кстати, у нас есть 

собственный нема-

лый опыт премиро-

вания негласных информаторов, 

помогающих раскрытию пре-

ступлений. Такая практика су-

японец Кимия Юи и америка-

нец Челл Линдгрен. Запуск пла-

нировался на 26 мая, но после 

ЧП с «Прогрессом» был отме-

нен. Логично дождаться выяс-

нения причин аварии и только 

после этого решать вопрос о но-

вом полете.

«Если речь идет о человечес-

ком факторе, надо продумать со-

ответствующую подстраховку. 

А если выявится ненадежность 

техники, за дело возьмутся кон-

структоры, – объясняет Баль-

монт. – Каждое изменение потре-

бует дополнительных проверок, 

испытаний на Земле и в космосе. 

По-любому после аварии нужно 

провести как минимум два бес-

пилотных запуска. Новые руково-

дители Роскосмоса, пришедшие 

из других отраслей, должны по-

нимать: риск должен быть сведен 

к минимуму…»

Спрашиваю собеседника, 

могли ли образоваться оскол-

ки вокруг «Прогресса», если не 

было взрыва? Такой вариант, по 

мнению Бальмонта, не исключен. 

Например, если грузовой корабль 

отделился от третьей ступени 

преж девременно (пока еще ра-

ботал маршевый ракетный двига-

тель), он мог успеть уйти немного 

вперед, но ступень с работающим 

двигателем тут же догнала его и 

нанесла мощный удар… Т

P.S. Результатов расследования 
аварии ждут и работающие на Меж-
дународной космической станции 
астронавты и космонавты. Вчера, 
14 мая, должны были вернуться 
на Землю россиянин Антон Шка-
плеров, американец Терри Вёртс 
и представительница Европейского 
космического агентства итальянка 
Саманта Кристофоретти. Завер-
шение их командировки отменили 
и попросили поработать на МКС еще 
около месяца. Вообще-то спуск на 
Землю никак не связан с аварией 
«Прогресса». Просто было решено 
пока не уменьшать экипаж МКС, 
чтобы не сокращать программу. Но 
11 июня эта тройка вернется. На 
МКС продолжат трудовую вахту Ген-
надий Падалка, Михаил Корниенко 
и Скотт Келли.

с. 1

с. 1

с 1967 года
серийно изготавливается 
маршевый двигатель РД-0110. 
Установленный на последней 
ступени ракеты «Союз», он сотни раз 
успешно запускался в космос

402 млрд рублей
поступит в Резервный фонд до 1 октября за счет дополнительных 

нефтегазовых доходов, сообщил глава Минфина Антон Силуанов

Повысить тарифы на газ 
предлагает правительство РФ в 2016 году. Индексация 

составит 7,5% для промышленности и 8,5% для населения

Леонид Ивашов
президент Международного 

центра геополитического 

анализа, генерал-полковник

– Ущерб обороноспособности России 
носит масштабный характер: без 
явного или тайного одобрения свыше 
Сердюков не посмел бы и не смог бы 
провернуть такие дела. Осуждение 
Васильевой – лишь попытка зама-
скировать допущенное серьезное 
разграбление армии и подрыв оборо-
носпособности. По данным главного 
военного прокурора, разворована 
почти четверть военного бюджета, 
а это десятки миллионов долларов. 
Распроданы здания, земли, покинул 
обжитые помещения ряд учебных за-
ведений. Пропало много военной тех-
ники, вместо этого возникли нелепые 
контракты на поставку зарубежных 
систем. Если копаться, возникнет 
еще больше неудобных вопросов. 
А зачем это власти?

Виктор Баранец
военный обозреватель 

«Комсомольской правды»

– За деяния Сердюкова ответствен-
ность несет в том числе и «Единая 
Россия», они в свое время не остано-
вили его и сейчас блокируют попытки 
парламентского расследования. Но 
и коммунисты не спешили задавать 
ему неудобные вопросы еще в период 
его министерской должности. Знали 
же, что при Сердюкове заказали 
французские «Мистрали»? Знали. 
Знали, что закупили плохо работа-
ющие в северных широтах израиль-
ские беспилотники? Знали. А теперь, 
когда приближаются парламентские 
выборы, КПРФ понадобились по-

литические очки: тема коррупции – 
благоприятное поле. Кроме всего, 
коммунисты пытаются обвинить 
Сердюкова в причинении вреда обо-
роноспособности страны. А такие ве-
щи крайне сложно доказать. Думцам 
стоит напирать на конкретные факты. 
Например, Сердюков относил к «не-
профильным активам» вполне себе 
военные объекты. И при внедрении 
в армию аутсорсинга перегнул пал-
ку... Впрочем, никто не собирается во 
всем этом разбираться всерьез.

Елена Панфилова
вице-президент 

международной 

антикоррупционной 

организации Transparency 

International

– Власти не хотят прозрачности. 
Когда исполнительная ветвь бездей-
ствует, парламент должен пробудить 
к делу общественный интерес. Но 
институт парламентских расследова-
ний у нас развит очень слабо. Трудно 
найти даже единичные примеры 
использования этого рычага для рас-
следования антикоррупционных дел. 
Сами депутаты больше обозначают 
свое участие в борьбе, чем борются 
на самом деле.

Максим Шевченко
журналист

– Очевидно, думское большинство 
единороссов считает Сердюкова 
«своим сукиным сыном». Чтобы парла-
ментские расследования такого уров-
ня проводились, нужно как минимум 
изменить соотношение сил в Думе.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Международная неправительственная 
организация Transparency International 
уже 20 лет составляет индекс восприятия 
коррупции (The Corruption Perceptions Index). 
Это глобальное исследование проводится 
на основе опросов независимых экспертов 
и бизнесменов в разных странах. По итогам 
публикуется ежегодный  рейтинг, отражаю-
щий уровень коррупции в государственном 
секторе. Согласно последним исследовани-
ям, самые честные чиновники – в Дании, 
Новой Зеландии и Финляндии. Россия в этом 
рейтинге оказалась на 136-м месте, в одном 
ряду с Нигерией, Ливаном и Камеруном. 

А в этом году эксперты общественной 
организации «Безо пасное Отечество» реши-

ли выяснить, чиновники каких российских 
городов чаще берут на лапу при подготовке и 
проведении государственных тендеров. Для 
оценки использовались анонимные опросы 
бизнесменов, данные прокуратуры и ФАС по 
заведенным уголовным делам и сигналам о 
количестве зло употреблений монопольным 
положением. Самыми проблемными оказа-
лись города республик Северного Кавказа 
– Грозный, Махачкала, Хасавюрт, Дербент, 
Каспийск, Владикавказ, а также Тюмень, 
Пенза, Нижний Новгород и Южно-Сахалинск. 
Гораздо короче оказался список городов, 
где уровень коррупции относительно низ-
кий – Нижнекамск, Альметьевск, Ижевск и 
Брянск.

Чей это сукин сын?
Итак, Госдума отказалась поддержать инициативу КПРФ о проведении пар-

ламентского расследования в отношении экс-министра обороны РФ Ана-

толия Сердюкова. По мнению единороссов, нет предмета расследования, 

поскольку на большинство вопросов ответ дали следователи СКР.

ВОПРОС «ТРУДА»

ЭКСПЕРТИЗА

Глава Сбербанка Герман Греф пред-
лагает ограничить выплаты по вкла-
дам для граждан, которые доверяют 
свои деньги проблемным банкам. 
Он считает, что слишком много раз-
велось «серийных вкладчиков», 
которые размещают сбережения 
в разных банках, предлагающих вы-
сокие проценты, и ничем при этом не 
рискуют.

Спрашивается: а почему у граж-
дан должна болеть голова за судьбу 
проблемного банка? Для этого есть 
надзирающие и контролирующие 
органы во главе с Центробанком. 
А граждане пусть зарабатывают 
деньги, кладут их на депозитный счет 
и спят спокойно. Потому что в случае 
банкротства банка гарантированно 
получат компенсацию в пределах 1 
млн 400 тысяч рублей. Если денег на 
руках вдруг оказалось много – ска-
жем, продали дачу или квартиру, то 
сумму дробят на несколько частей. 

Благо сейчас хватает банков, где 
доход по депозитам выше офици-
альной инфляции. Правда, к ним не 
относится Сбербанк, где в прошлом 
месяце снова снизили проценты по 
вкладам. Видимо, главного банкира 
беспокоит, что у клиентов все боль-
ше соблазна забрать свои деньги и 
отнести туда, где обещают лучшие 
условия.

Впрочем на совещании у пре-
мьера звучали другие аргументы. 
По словам Германа Грефа, в послед-
нее время наблюдается переток 
сбережений в высокорискованные 
банки. Речь идет о вкладах на сумму 
900 млрд рублей, которые получили 
небольшие и ненадежные кредитные 
организации. А виноваты во всем 
«серийные вкладчики», которые на-
учились делать бизнес в проб лемных 
банках – зарабатывают на высоких 
депозитных ставках и при этом ничем 
не рискуют. А Агентство по страхова-
нию вкладов вынуждено выплачи-
вать компенсации.

По данным Сбербанка, с начала 
2013 года страховое возмещение 
получили больше миллиона вкладчи-
ков из 29 банков, которых ЦБ лишил 
лицензий. Однако только один из 
трех клиентов имел на счетах более 

10 тысяч рублей. Из них, по данным 
все того же Сбербанка, за страхов-
кой как минимум дважды обратились 
не более 8% вкладчиков, зато на них 
пришлось  23% от общих выплат. А 
пресловутые «серийные вкладчики», 
обратившиеся за возмещением как 
минимум два раза, получили в сред-
нем по 2 млн рублей страхового воз-
мещения. Хотя максимальная сумма 
компенсации в 2013–2014 годах 
составляла 700 тысяч рублей.

Бороться с этим нездоровым яв-
лением глава Сбербанка предложил 
несколькими способами. Самый 
жесткий вариант предлагает выпла-
чивать компенсацию по сгоревшему 
вкладу один раз. Более мягкий – 
платить компенсацию не чаще, чем 
раз в пять лет. И, наконец, третий 
вариант предусматривает введение 
пожизненного лимита на страховое 
возмещение. Чтобы вкладчик знал, 
что 3 млн рублей – это максимальная 

сумма, на которую он может рассчи-
тывать за всю историю общения с 
финансовыми учреждениями.

К месту вспомнить, что в марте 
Герман Греф предлагал разделить 
ответственность между Агентством 
по страхованию вкладов и клиен-
тами. Чтобы в случае банкротства 
банка 90% от суммы депозита 
страховало государство, а за 10% 
нес ответственность сам вкладчик. 
Идея вызвала бурное возмущение 
вкладчиков и не получила под-
держки в правительстве. На этот 
раз информ агентства сообщили, 
что новые предложения «будут про-
работаны». ЦБ продолжает отзывать 
лицензии у проблемных банков, 
а резервы АСВ не беспредельны, так 
что новации главного банкира имеют 
шанс получить поддержку.

Однако последствия могут ока-
заться совсем не теми, на которые 
рассчитывают власти. Граждане 
вклады в проблемных банках закро-
ют, но в госбанки не пойдут, а сбере-
жения просто потратят. Потому что 
нет никакого смысла класть деньги 
на депозит, который не в состоянии 
защитить их от инфляции. Т

ВИКТОР СОБОЛЕВ 

Греф клюет 
«серийных вкладчиков»

ДЕНЬГИ

ществует в системе МВД. Как 

уже сообщалось в некоторых 

СМИ, еще в 2012 году мини-

стерство направляло письмо 

в правительство РФ с прось-

бой ежегодно выделять 

ведомству 280 млн рублей 

для оплаты «конфиденци-

ального сотрудничества с 

гражданами». По некото-

рым данным, всего за еди-

ничный донос информатор 

может получить до 300 ты-

сяч руб лей. Естественно, 

деньги платят лишь за до-

стоверную и важную ин-

формацию – о готовящемся 

убийстве, крупном грабе-

же или поставке крупной 

партии наркотиков.

Но разве интересы 

борьбы с коррупцией в на-

шей стране сегодня менее 

важны, чем пресечение и 

раскрытие обычной уголовщи-

ны? Этот вопрос мы адресуем 

непосредственно Минфину Рос-

сии.  Т

Граждане вклады в проблемных 
банках закроют, но в госбанки 
не пойдут, потому что нет никакого 
смысла класть деньги на депозит, 
который не в состоянии их защитить 
от инфляции

Российский космонавт 
Сергей Прокопьев 
или какой-то другой 
молодой космонавт 
может занять место 
бывшей космотурист-
ки Сары Брайтман, от-
казавшейся от полета 
на МКС «по семейным 
обстоятельствам». Ес-
ли за несколько дней 
не удастся найти ново-
го туриста. «У компа-
нии Space Adventures 
есть неделя, чтобы 
найти другого туриста. 
В противном случае 
отправят кого-то из 
молодых нелетавших 
космонавтов, напри-
мер Прокопьева», – 
сообщает ТАСС со 
ссылкой на космиче-
ское ведомство. Дру-
гой вариант: в связи 
с потерей «Прогресса 
М-27М» место, осво-
бодившееся в «Со-
юзе», лучше оставить 
незанятым. Это по-
зволит доставить на 
орбиту, а затем спу-
стить на Землю около 
100 кг груза.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Саманте 

Кристо-

форетти, 

которая 

вчера 

должна 

была 

призем-

литься, 

придет-

ся по-

работать 

на орби-

те еще 

месяц.
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250 культурных учреждений столицы
в субботу вечером бесплатно распахнут свои двери для посетителей 

в рамках акции «Ночь музеев»

Отменить строительство торгового центра
возле метро «Ясенево» согласилась градостроительно-земельная 

комиссия столицы по требованию местных жителей
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Вчера на границе Владимирской и Мо-
сковской областей открылся первый в 
стране центр, который будет заниматься 
социальной и психологической реабили-
тацией детей, перенесших онкологиче-
ские заболевания. На берегу красивей-
шей речушки Шередарь у самой границы 
соснового бора стоят новенькие рубле-
ные дома. Они принимают первых ма-
леньких постояльцев.

Благотворительный фонд «Шередарь» 
занимается социальной и психологиче-
ской реабилитацией детей, перенесших 
онкологические и гематологические 
заболевания. Эти ребята потратили на 
борьбу со страшной болезнью много сил, 
провели на больничной койке часть сво-
ей маленькой жизни. Им-то и помогает 
фонд: с детьми и их семьями бесплатно 
работают психологи, волонтеры по про-
граммам, разработанным в соответствии 
со стандартами Международной ассоци-
ации SeriousFun Children’s Network, объ-
единяющей реабилитационные центры на 
разных континентах. Через добрые руки 
сотрудников фонда и волонтеров прошли 
сотни детей, вот только своего дома у 
«Шередаря» не было. А теперь есть! 

В 2010 году учредитель фонда, гене-
ральный директор группы компаний ВКС-
International House Михаил Бондарев 
вместе с соучредителем фонда «Подари 
жизнь» актрисой Чулпан Хаматовой и 
тогдашним губернатором Владимирской 
области Николаем Виноградовым за-
ложили реабилитационный центр. Он 
строился пять лет на средства Бондарева 
и благотворителей. За это время бывало 
всякое: например, задумали рядом с 
центром начать разработку песчаного 
карьера. Только вмешательство прези-
дента России избавило детей от такого 
соседства... 

Для строительства домов и изготов-
ления мебели использованы дерево и 
экологичные материалы. Есть все для 
жизни, отдыха и занятий. Дети будут при-
езжать сюда на недельные реабилитаци-
онные смены. К их услугам – творческие 
мастерские, спортивные секции, студии. 
Лепи, рисуй, снимай мультфильмы, учись 
танцевать, ездить на лошади, стрелять 
из лука...

Подумали и о волонтерах (их по два-
три человека на каждого ребенка). Сту-

денты и просто неравнодушные люди, 
они проходят двухнедельную подготовку 
перед каждой сменой. Несмотря на 
жесткий конкурсный отбор, от желающих 
отбоя нет. А в планах, по словам Михаила 
Бондарева, еще много чего: открыть гон-
чарную мастерскую, соорудить веревоч-
ный парк, оборудовать ров для плавания 
на байдарках, построить собственную 
конюшню. Это все, что нужно для соот-
ветствия международным стандартам. 

Мир действительно не без добрых 
людей, и в фонде твердо верят: раз уж 
самый лучший в России (а может, и в 
Европе) центр построили, то и остальное 
обязательно получится. Т

НАТАЛЬЯ АНДРЕЕВА

СЮЖЕТЫ

Открылся лучший в России 

реабилитационный центр для детей •СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Вот и отшумели праздники 

в честь 70-летия нашей По-

беды, жизнь возвращается 

в прежнее русло. Но остается 

на месте лозунг, написанный 

на стене весной 1945-го, при-

зывающий добить фашист-

ского зверя в его логове. Дом 

обветшал, а дыхание войны 

осталось.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД

П
оселок Дальнее, что в по-

лусотне километров от 

Калининграда, – западная 

окраина России. На стене 

старого немецкого дома 

по-русски, красным по серому, 

выведено: «Добьем фашистско-

го зверя в его логове!» Можно 

подумать, что здесь снимается 

очередная киносага о войне. Но 

лозунг – не новодел. И, знаете, он 

впечатляет. Одно дело увидеть 

такое на архивном фото, и совсем 

другое – вживую.

В доме меня встретила Люд-
мила РЯЗАНОВА. Ее семья более 

10 лет назад переехала в Кали-

нинградскую область из Казах-

стана.

«Когда мы поселились в этом 

доме, конечно, здорово удиви-

лись, увидев надпись на стене, – 

рассказывает Людмила. – А те-

перь так уже к ней привыкли, что 

даже не замечаем. И даже если 

ремонт фасада соседи будут за-

тевать, хорошо бы лозунг сохра-

нить. Все же история...»

К сожалению, найти свидете-

лей появления надписи не удалось 

– прежние хозяева этой квартиры 

тоже из недавних переселенцев, 

а во второй половине дома (на 

стене которой и написан боевой 

призыв) уже давно никто не жил. 

Только на днях въехала новая хо-

зяйка – Люба ГОРБУНОВА. И она, 

разумеется, тоже не в курсе.

На пустынной улочке появился 

старик с ведрами. Явно местный. 

Может, он что-то знает?

Красным по серому

Совет директоров Открытого акционер-
ного общества «АгроОснова КУРСАКОВО» 
(далее – ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО»), уве-
домляет Вас о том, что «10» июня 2015 года 
в 12.30 часов по московскому времени 
по месту нахождения ОАО «АгроОснова 
КУРСАКОВО» по адресу: Россия, 143560, 
Московская область, Истринский район, 
п. Курсаково, ул. Железнодорожная, д. 7, со-
стоится годовое общее собрание акционеров 
ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО» в форме со-
брания (совместного присутствия акционе-
ров для обсуждения вопросов повестки дня 
и принятия решений по вопросам, поставлен-
ным на голосование, без предварительного 
направления (вручения) бюллетеней для 
голосования.

Время начала регистрации лиц, име-
ющих право на участие в общем собрании 
акционеров  ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО»: 
«10» июня 2015 года в 12.00 часов.

Повестка дня годового общего собрания 
акционеров ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО»:

1. Об утверждении годового отчета по ито-
гам деятельности в 2014 году, годовой бух-
галтерской отчетности, в том числе отчета о 
прибылях и убытках (счетов прибылей и убыт-
ков) за 2014 год, а также о распределении 

прибыли, в том числе о выплате (объявлении) 
дивидендов по результатам 2014 года.

2.  Избрание Совета директоров 
ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО».

3. Избрание ревизионной комиссии 
ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО».

4. Утверждение аудитора ОАО «АгроОсно-
ва КУРСАКОВО».

Дата составления списка лиц, имеющих 
право на участие в Собрании акционеров – 
«12» мая 2015 года.

Ознакомление с материалами произво-
дится по адресу: Россия, 143560, Москов-
ская область, Истринский район, п. Курса-
ково, ул. Железнодорожная, д. 7, начиная 
с 20 мая 2015 по 10 июня 2015 г. включи-
тельно, в рабочие дни с 12.00 до 17.00 часов. 

Участнику годового общего собрания 
акционеров необходимо иметь при себе па-
спорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а для представителя акционера – 
также доверенность на право участия в го-
довом общем собрании акционеров и (или) 
документы, подтверждающие его право дей-
ствовать от имени акционера без доверен-
ности (в силу законного представительства).

Совет директоров 
ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО»

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются тендерные торги по закупке материальных средств, оборудования, имущества (работ, услуг) 

общегражданского назначения для нужд Министерства обороны Республики Узбекистан.

В тендерных торгах могут принять участие как иностранные фирмы и организации (нерезиденты Республики Узбекистан), так и отечествен-
ные производители (поставщики), в том числе субъекты малого бизнеса, имеющие опыт поставки соответствующих объемов закупаемой на 
тендерной основе продукции, а также являющиеся производителями предлагаемой продукции и/или их авторизованными поставщиками.

1. Наименование и адрес рабочего органа тендерной комиссии: Агентство «Узбектендерконсалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбе-
кистан. Адрес: Республика Узбекистан 100192, г. Ташкент, проспект Мустакиллик, 107. тел: (998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596, 
e-mail: info@uztender.uz.

2. Предмет тендера:
– ТЕНДЕР №UTC-15/23 «ПОСТАВКА СРЕДСТВ СВЯЗИ И КОМПЛЕКТУЮЩИХ К НИМ» (12 ЛОТОВ);
– ТЕНДЕР №UTC-15/24 «ПОСТАВКА СТАЛЬНОГО ВОДОГРЕЙНОГО КОТЛА МОЩНОСТЬЮ НЕ МЕНЕЕ 1,0 МВт» (1 ЛОТ).
3. Максимальные цены приобретаемых товаров указаны в информации о тендере и тендерной документации.
4. Условия поставки:
– для отечественных поставщиков: самовывоз со склада Поставщика в г.Ташкенте;
– для иностранных поставщиков: CIP г.Ташкент.
5. Условия оплаты, сроки поставки и другие требования указаны в информации о тендере и тендерной документации.
6. До начала тендера тендерной комиссией будет проводиться квалификационный отбор претендентов, которые допускаются для участия 

в тендере.
7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендерного предложения) указаны в информации о тендере 

и тендерной документации.
8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения задатка указаны в информации о тендере и тендерной документации. 
9. Последний срок приема тендерных предложений: до 15.00 часов ташкентского времени 15 июня 2015 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обращаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» 
по вышеуказанным реквизитам.

Объявление 
о проведении тендера

ЗАО «Каспийский Трубопро-

водный Консорциум-Р» извещает 
о проведении предквалификаци-
онного отбора компаний для уча-
стия в открытых тендерах:

Тендер 1871-GB. Услуги по 

курьерской доставке междуна-

родных отправлений и отправ-

лений по России.

Тендер 2009-GB. Комплексная 

уборка помещений московского 

офиса КТК. 

Подробная информация о 
порядке и сроках проведения пред-
квалификационного отбора раз-
мещена на сайте КТК www.cpc.ru 
(раздел «Тендеры»).

Сообщение 
о проведении годового общего собрания акционеров 

открытого акционерного общества «АгроОснова КУРСАКОВО»

Извещение о проведении запроса предложений
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса предложений, приглашает организации принять 

участие в открытом запросе предложений № 05/2015/ЗПо-02-1.
Заказчик запроса предложений: Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.
Предмет запроса предложений: поставка лицензий для ЭВМ и баз данных для нужд Заказчика.
Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Федерация, 117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.
Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документацию о запросе предложений можно по адресу Организатора, 

либо по электронной почте, с 15 мая 2015 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов. Документация о запросе предложений предоставляется 
на основании письменного запроса на выдачу документации и при наличии доверенности на ее получение Уполномоченным представителем, 
подписанные руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 12.00 часов 22 мая 2015 г.
Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе предложений: 15.00 часов 22 мая 2015 г.
Контактные лица: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-international.com), Глазунова Александра Михайловна (A.Glazunova@

gazprom-international.com), тел.: +7 (495) 411-87-29.
Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право отказаться от проведения запроса предложений 

в любое время до подведения его итогов, не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, которым такое действие 
может принести убытки.

1  Людмила 

Рязанова 

живет с этим 

лозунгом.

2  А это фото 

70-летней 

давности. 

«Нет, я в Дальнее только в 90-м 

переехал, – отвечает Иван Матве-
евич ГУТНИК. – Думаю, никто из 

местных про историю этой над-

писи ничего не знает. Хорошая, 

видать, была у ребят краска. И я их 

тогдашнюю злость на фашистов 

понимаю. Сам до сих пор спокой-

но вспоминать не могу, как под 

немцами на Брянщине жил…»

Люба Горбунова уверяет, что 

пока лозунг ей не мешает. Однако 

если дело дойдет до ремонта, с ра-

ритетом, видимо, придется про-

ститься – уйдет в небытие вместе 

со старой, еще немецкой штука-

туркой. Тем более что здание не 

памятник архитектуры, а призыв 

не состоит на учете как истори-

ческий объект. И все-таки будет 

жаль, если с этой надписью крас-

ным по серому уйдет еще одно 

подлинное свидетельство о чув-

ствах, с которыми наши отцы 

и деды вступали 70 лет назад 

на эту землю. Т
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23,4 тысячи га
составила площадь лесных пожаров в Сибири. За сутки 

охваченная огнем площадь выросла в 2,4 раза

Роспотребнадзор проверил
41 предприятие, производящее БАД, и на 38 нашел различные 

нарушения, сообщила глава ведомства Анна Попова

P.S.

•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

Губернатор Орловской области Вадим 

Потомский очень любит поговорить 

на публику. И все бы ничего – прости-

тельная слабость для людей, у которых 

с делами куда хуже ладится, чем со 

словами. Но в большинстве случаев 

именно губернаторские речи, в кото-

рых он либо делится неслыханными 

достижениями, либо обвиняет в кознях 

своих оппонентов и обстоятельства, 

дают пищу для острот не только завзя-

тым юмористам, но и персонам куда 

более серьезным. Например, сотруд-

никам правоохранительных органов. 

Ведь совсем не случайно весьма ин-

формированный официальный пред-

ставитель Следственного комитета РФ 

Владимир Маркин назвал господина 

Потомского «Хлестаковым на воевод-

стве».

ВИТАЛИЙ ВОСКОБОЙНИКОВ

Е
сть ли основания для таких литератур-

ных параллелей? Да сколько угодно! 

Возьмем свежие примеры. Нынешней 

весной в программе «Актуальное ин-

тервью» на местном телеканале «Пер-

вый областной» губернатор Потомский 

подводил некоторые итоги своей деятель-

ности за год. И здесь, как и во многих других 

публичных выступлениях главы области, 

то и дело проскакивало звучное, рычащее 

слово «инвестор» (ну нравится оно Вадиму 

Владимировичу!). Тут самое время вспом-

нить сообщение из областной администра-

ции, которое было торжественно оглашено 

прошлой осенью: «Главой области поставле-

на задача к 2018 году выйти на ежегодный 

уровень инвестиций в 100 млрд рублей». 

Поистине планов громадье, от которого 

захватывает дух.

Остается лишь в 22 раза 
увеличить инвестиции. Всего-то...
Но скоро сказка сказывается... Чем же 

она обернулась на сегодняшний день 

в реальности? Инвестиции в первый год 

губернаторства господина Потомского 

составили (если, конечно, верить проде-

монстрированным во время телешоу гра-

фикам) 4,5 млрд рублей. В спорте про таких 

бегунов говорят деликатно: засиделся на 

старте. Впрочем, Хлестаков-Потомский 

обещает нагнать упущенное и увеличить 

инвестиции в хозяйство вверенной ему 

области в 22,5 раза за три года. Если такое 

случится, страна должна бы воздвигнуть 

предводителю Орловщины памятник из 

чистого золота. Впрочем, за сохранность 

золотого запаса не стоит беспокоиться, 

драгметалл останется в целости.

И все же интересно, откуда черпает свой 

оптимизм губернатор. Вот, к примеру, что 

он рассказал о потенциальных зарубежных 

инвестициях: «У нас более чем 60 встреч 

прошло за этот год. Это по инвесторам, 

которые будут рассматривать ситуацию 

с размещением своих производств на 

территории Орловской области. Хочу ска-

зать: те, кто к нам прибыл с настоящим 

желанием организовать свои проекты на 

территории Орловской области, они ра-

ботают». Звучит? Еще бы! Так и видится 

картина, как инвесторы со всего мира вы-

строились в очередь, чтобы встретиться 

с губернатором Потомским и предложить 

ему грандиозные проекты по организации 

межпланетного шахматного турнира.

Но черт, как известно, кроется в деталях. 

Вот и мы попробуем разобраться в них. 

И очень скоро увидим, что после «более 

чем 60 встреч с инвесторами», в том числе 

из Бенина, Эфиопии и Индонезии (в эту 

комфортную для отдыха страну орловская 

делегация съездила с ответным визитом), 

никаких заводов, крупных, средних и даже 

мелких бенинско-эфиопских предпри-

ятий и инвестиций на Орловщине не по-

явилось...

Чтобы лучше представить себе «кон-

кретный разговор» о привлеченных в ор-

ловскую экономику финансовых и иных 

ресурсах, приведем фрагмент телеотчета 

губернатора Потомского. Легко заметить, 

что, как только речь зашла о чем-то кон-

кретном, губернатор «поплыл» и предпо-

чел воспарить в выси общих рассуждений. 

Итак...

Ведущая:

– Конкретно вы можете назвать новых 

резидентов, новых инвесторов, которые 

зайдут в регион или сейчас заходят, в это 

самое время?

Губернатор:

– Много мелких инвесторов, которые 

приходят и рассматривают вопросы пере-

работки сельхозпродукции на территории 

области в ряде районов... Плюс ко всему 

есть инвесторы, которые изъявили жела-

ние строить элеваторы. У нас огромная не-

хватка элеваторов идет. Ну вот смотрите, 

3 млн тонн у нас по зерновым, а элеваторов 

на миллион двести...

Не секрет, что друзья не растут в огороде
Как орловский губернатор Вадим Потомский ищет инвесторов для экономики во вверенной ему области

Что ж, если уж руководитель области 

увел разговор в эту сторону, давайте и мы 

обратимся к истории с урожаем зерновых. 

Во время встречи с главой правительства 

России Дмитрием Медведевым 16 июля 

2014 года господин Потомский предвкушал 

будущий урожай в невиданных на 

Орловщине цифрах: «Как минимум 

планируем повторить рекордный урожай 

прошлого года. В прошлом году было 

2,8 млн, в этом году прогнозируем 3 млн 

тонн». Премьер тогда в ответ напомнил: 

«Главное еще – сох ранить зерно потом, это 

не менее важная задача».

Вот в этом нехитром диалоге и кроет-

ся главная проблема. Вспомним, что экс-

губернатор Егор Семенович Строев, вырос-

ший в деревне и доподлинно знавший, что 

такое сельское хозяйство, почти четверть 

века руководивший областью, никогда не 

собирал больше 2 млн тонн зерна. Что, не 

могли при нем орловские крестьяне поста-

вить рекорд? Да могли, конечно! И земля на 

Орловщине плодородная, и люди работать 

умеют. Но было время, когда здесь руково-

дители мыслили не столь звонкими, зато 

куда более реалистичными категориями. 

А господин Потомский ведет речь о рекорд-

ном урожае в 3 млн тонн зерновых и при том 

сознает, что емкость элеваторов – лишь на 

1,2 млн. А куда деть еще 1,8 млн тонн? Про-

дать прямо с поля трудно, хранить негде. 

Получается, сначала героически собрали, 

а потом стали чесать в затылке, искать тех, 

кто вдруг возьмется строить элеваторы...

О чем шумит «Орловская Нива»
Вадим Потомский гордо рассказал теле-

зрителям и о том, как работает единствен-

ный крупный орловский инвестор: «У нас 

очень серьезные деньги пытается реали-

зовать по молочному комплексу – это «Ор-

ловская Нива». Несмотря на сегодняшние 

всевозможные наши споры, тем не менее, 

как бы там кто-то что-нибудь ни говорил, 

в том числе мои определенные возмуще-

ния по приобретению этого предприятия, 

оно не остановилось, оно развивается, и я 

объективно благодарен руководителю 

этого предприятия Будагову. Он работает 

и вкладывает деньги, то есть у нас и своих 

инвесторов более чем достаточно». Что ж, 

попробуем перевести эту, прямо скажем, 

не слишком внятную речь на русский язык.

Если судить по словам господина По-

томского, «Орловская Нива» – чуть ли не 

его любимое детище. На самом деле этот 

крупнейший сельскохозяйственный актив 

был создан еще 21 год назад при непосред-

ственном участии все того же Егора Стро-

ева и долгое время находился в областной 

собственности. Потом «Нива» была, по-

просту говоря, разграблена, меняла хо-

зяев – и вот уже несколько лет то и дело 

фигурирует в уголовной хронике. Год 

назад, 29 мая 2014-го, уже после прихода 

в область Потомского, в отношении Сергея 

Будагова, при прежнем губернаторе Алек-

сандре Козлове купившего «Орловскую 

Ниву», было возбуждено уголовное дело по 

обвинению в мошенничестве. По версии 

следствия, Будагов, являясь генеральным 

директором ОАО «АПК «Орловская Нива» 

и действуя из корыстных побуждений со-

вместно с должностными лицами админи-

страции Орловской области, использовал 

свое служебное положение и приобрел для 

подконтрольного ему ЗАО «АПК «Юность» 

99,98% пакета акций «Орловской Нивы» 

путем обмана по заниженной стоимости – 

за 14,13 млн рублей. Таким образом, по вер-

сии следствия, Сергей Будагов нанес ущерб 

области более чем на 425 млн рублей.

Естественно, новый губернатор сра-

зу же заявил о своем стремлении найти 

управу на Будагова. Потомский не раз 

подчеркивал наличие уголовщины в деле 

«Нивы» и даже провел очень пафосную па-

раллель: «Орловская Нива» – мой Крым, 

и я его верну!» И вот 29 декабря 2014 года 

региональное правительство обратилось 

в суд с иском к «Юности», чтобы оспаривать 

сделку, в результате которой контроль над 

«Орловской Нивой» перешел к Будагову. 

А через месяц Потомский на коллегии СУ 

СКР по Орловской области публично об-

винил Сергея Будагова в воровстве: «У нас 

украдено предприятие под названием «Ор-

ловская Нива», многомиллиардное пред-

приятие. Его купили за 14,1 млн руб лей. 

Сегодняшняя только его стоимость по 

землям – около 3 млрд!»

После таких разоблачительных речей 

руководителя области пошли разговоры, 

что задержание Сергея Будагова и серьез-

ное расследование скандальной сделки – 

дело ближайших дней. И тут вдруг случил-

ся разворот на 180 градусов. Сначала член 

ЦК КПРФ товарищ Потомский, выступая 

на пленуме обкома партии 28 февраля 

2015 года, озаботился судьбой работников 

«Орловской Нивы», которые при рассмо-

трении законности сделки могут остаться 

без работы. Затем господин губернатор 

заметно смягчил свою лексику при упо-

минании «Орловской Нивы» (той самой, 

о которой еще недавно говорил исключи-

тельно как о поле уголовных деяний, мас-

штабных краж и мошенничества). И вот 

6 марта губернатор произносит в адрес 

Будагова оправдательные речи с телеэкра-

на, а еще через неделю главная областная 

газета «Орловская правда» опубликовала 

большое интервью с тем самым граждани-

ном, на которого губернатор еще совсем 

недавно грозился найти управу. Следствие 

по «Ниве» переходит в разряд вялотеку-

щих, а Будагов из «вора и мошенника» 

превращается в деятельного бизнесмена 

и чуть ли не в пример для подражания...

Удивительная метаморфоза! Ну как 

тут не вспомнить скандально известный 

диалог Вадима Потомского с популярным 

теле- и радиоведущим Владимиром Со-

ловьевым на радиостанции «Вести ФМ», 

который состоялся буквально за день до 

«публичного оправдания» Будагова. В нем 

орловский губернатор на голубом глазу 

признался радиослушателям в том, что 

некие инвесторы предлагали ему «откат», 

но об этом Потомский компетентным ор-

ганам не сообщил. Такие откровения на-

водят на многие размышления. Ни в коем 

случае не беремся ничего утверждать и тем 

более говорить о каких-то подозрениях 

относительно неожиданно появившихся 

неформальных отношений между Потом-

ским и Будаговым. Подозревать – это дело 

полиции, ФСБ, СКР или прокуратуры. Но 

столь резкое изменение позиции губерна-

тора в принципиальном вопросе вполне 

могло бы вызвать интерес у антикоррупци-

онных ведомств, которые по долгу службы 

обязаны примечать подобные странности. 

Тем более что орловское управление 

Следственного комитета России уже прак-

тически подготовило «дело Будагова» к от-

правке в суд. Но тут прокурор области Иван 

Полуэктов (кстати, господин Потомский 

публично назвал прокуратуру «своей ар-

мией») постановил: передать уголовное 

дело по «Орловской Ниве» от СУ СК РФ по 

Орловской области следователям УВД. СКР 

пытался вернуть дело, которому грозит 

развал, но пока безуспешно. А тут еще по-

зицию губернатора Потомского и его про-

курора Полуэктова одобрил и суд.

И это все... О чем?
А теперь попробуем вернуться к разговору 

о многочисленных инвесторах, обивающих 

пороги Орловщины. Кого из них привел в 

область сам губернатор? Вот что он говорит 

о самых крупных проектах, реализуемых 

на территории Орловской области: «Смо-

трите, компания «Мираторг». Если брать 

по крупности инвестиций на 2015 год, они, 

наверное, будут на первом месте. Будут де-

лить его с СГЦ «Знаменский...»

Но весь фокус в том, что никакого от-

ношения к приглашению «Мираторга» го-

сподин Потомский не имел. Соглашение об 

инвестициях в 2,4 млрд рублей подписал 

два года назад его предшественник в губер-

наторском кресле господин Козлов. А СГЦ 

«Знаменский» кто пригласил? Открываем 

официальный сайт организации: «Знамен-

ский селекционно-генетический центр соз-

дан в 2006 году агрохолдингом «Эксима», 

на сегодняшний день является одним из 

крупнейших в РФ производителей и по-

ставщиков генетики для свиноводства». 

В то время будущий руководитель Орлов-

ской области еще занимался мусорным 

бизнесом во Всеволожске. По этому поводу 

другой известный телеведущий сказал бы: 

«Вы спросите, при чем здесь Потомский? 

Потомский, как всегда, ни при чем!»

Что там еще называл губернатор в каче-

стве своих достижений? Китайского завода 

ZTE как не было, так и нет. Из перечислен-

ных Потомским остается лишь один лично 

приглашенный губернатором инвестор – 

компания «Кумир». С ней, кстати, произо-

шла прелюбопытнейшая история. После 

того как у заместителя председателя об-

ластного Совета народных депутатов Сер-

гея Потемкина (как обычно, под угрозой 

уголовного дела) было «отжато» некогда 

подконтрольное ему тепличное хозяй-

ство «Юбилейное», предприятие быстро 

обанкротили. За пару дней до объявления 

конкурсных торгов на это хозяйство в Орле 

срочно регистрируется ООО АПК «Кумир», 

входящее в холдинг AK group, имеющий, 

естественно, питерскую прописку. Понят-

но, что победитель торгов был известен за-

ранее. Кроме «Кумира» желающих купить 

125 гектаров земли, 20 зданий, 20 автомо-

билей и разную сельхозтехнику за какие-

то 120 млн рублей просто не нашлось! И вот 

13 августа 2014 года коммунистическая 

газета «Орловская искра» вышла с трубным 

заголовком-шапкой: «Ответ на санкции от 

Потомского. Орел будет зимой со своими 

овощами!». Естественно, никаких «своих 

овощей» зимой Орел не получил, и даже 

сейчас на территории некогда прибыль-

ного хозяйства «Юбилейное», что назы-

вается, конь не валялся...

Вот, собственно, и все. В своем отчете 

перед телезрителями за год работы на ниве 

инвестиций Потомский больше ни о чем, 

кроме «мелких инвесторов», не говорил. 

А упомянутые статистикой миллиарды – 

это лишь продолжающиеся инвестиции 

тех, кто пришел в Орловскую область еще 

во времена Строева и Козлова. И такую 

ситуацию несложно объяснить. Сегодня 

инвестиционный климат в регионе, ко-

торый постоянно сотрясают скандалы 

с переделом собственности и попытками 

губернаторских родственников «отжать» 

чужой бизнес, так далек от благоприятно-

го, что вкладывать средства на Орловщине 

становится делом крайне рискованным... Т

Перед недавними майскими праздниками об-
ластная администрация отчиталась о привле-
чении еще одного инвестора. Да еще какого! 
ОАО «Орелстройтех», по сообщению пресс-
службы губернатора, построит в области мо-
лочный и цементный заводы с инвестициями 
в более чем 19 млрд рублей. Но и здесь есть 
своя предыстория. Компания «Орелстройтех» 
объявила о намерениях построить цементный 
завод еще в 2010 году. «Мы готовы приступить 
к строительству хоть завтра», – резюмировал 
гендиректор компании Алексей Палубин. Но 
при этом отметил особо, что планы по стро-
ительству цементного завода «Орелстройте-
хом» «не должны зависеть от политической 
воли руководства региона». А «политическая 
воля» губернатора Потомского поначалу лежа-
ла бревном на пути проекта. Тогда в админи-
страции начали говорить о неком китайском 
инвесторе, готовом вложить 400 млн долла-
ров в цементное производство. При этом под-
черкивалось, что «для региона такой инвестор 
более значим». Но «Орелстройтех» уже вложил 

в разработку проекта более 200 млн рублей, 
он владеет участками под строительство и ли-
цензиями на разработку месторождения.

Но главное даже не в этом. Если внима-
тельно изучить историю этой организации и 
состав совета директоров, можно предполо-
жить, что «китайская инициатива» Потомского 
была заведома обречена. Появилось это ОАО 
еще в конце 2008-го, а формироваться стало 
в годы губернаторства Александра Козлова. 
Возможно, «варяжские гости» не знали, какое 
отношение имел к нему член совета директо-
ров – Вячеслав Александрович Козлов. Но 
уж кто такой председатель совета директоров 
Игорь Аркадьевич Ротенберг, они должны 
были знать... В общем, попытка Потомского 
вытеснить «Орелстройтех» из области засчита-
на, хотя окончилась она полной неудачей. Но 
о любом поражении, как любил говорить Геб-
бельс, нужно рассуждать как о предвестнике 
новых побед. Что и сделал орловский губерна-
тор, в очередной раз попытавшись присвоить 
себе чужие заслуги...

3 млн
тонн зерновых планируется собрать 
в нынешнем году, притом что 
емкость элеваторов – 
лишь на 1,2 млн. А куда деть 
еще 1,8 млн тонн?
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Губернатор Орловской области 

Потомский ждет инвестиций 

даже из Бенина.
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Считаю, что имею право говорить 
о политике только языком 
театра и кино: я артист и должен 
заниматься своим делом

Дмитрий Месхиев экранизирует роман Владимира Мединского.
Четырехсерийная лента будет снята режиссером по историко-приключенческой книге «Стена» – первому 

беллетристическому произведению министра культуры России, посвященному событиям Смутного времени

•ПАМЯТЬ•

Накануне Дня Победы в Мо-

скве на Поклонной горе 

состоялся праздничный 

концерт, организованный 

«Авторадио» и телеканалом 

НТВ. Здесь в исполнении со-

временных российский музы-

кантов звучали знаменитые 

песни военных лет.

ЕКАТЕРИНА КОТОВА

Выступление артистов, на кото-

рое мог прийти любой желающий, 

стало частью большого фестиваля 

«Победа», подготовленного ради-

останцией к 70-летию Победы. В 

его рамках в эфир «Авторадио» 

выходили программы о войне, 

сводки с фронта, звучали рас-

сказы о победителях, а также ре-

портажи с маршрута уникальной 

медиаэкспедиции «Победа – одна 

на всех». Участники пробега фи-

нишировали на Поклонной горе 

в день концерта.

На площади перед мемори-

альным комплексом собралось 

несколько десятков тысяч зрите-

лей. Хиты военных лет исполняли 

Олег Газманов, Александр Буй-

нов, Денис Майданов, Николай 

Басков, Петр Налич, Виктор Ры-

бин и Наталья Сенчукова, Анита 

Цой, Сати Казанова, Алсу, Юлия 

Савичева, Диана Гурцкая, группы 

Uma2rman, «Дискотека Авария», 

«Челси», арт-группа «Хор Турецко-

го» и другие звезды. В перерывах 

между песнями звучали сводки 

«От Советского информбюро...», 

рассказывающие о последних 

сражениях Великой Отечествен-

ной, стихи военных лет и письма 

с фронта, озвученные артистами.

Люди, пришедшие на концерт, 

отмечали особенную атмосферу, 

сложившуюся в этот вечер: «Я тут 

стою, у меня мурашки по коже, 

весь концерт, каждую песню…», 

«Много молодежи, они сопрово-

ждают ветеранов. Все-таки наши 

дети растут хорошими людьми!», 

«Эти письма с фронта навевают 

столько мыслей, спасибо огром-

ное! Стихи за душу берут!..»

Артисты тоже делились впе-

чатлениями – за сценой их ждали 

журналисты. Николай БАСКОВ, 

исполнивший песню «Соловьи», 

рассказал, что в дни праздника 

чувствуется единение людей 

в стране: «Настолько этот празд-

ник создает общий эмоциональ-

ный накал. Мы не представ-

ляем себе, какое горе 

пережила наша страна, 

каждая семья. У меня 

два деда прошли войну, 

оба награждены ордена-

ми Красной Звезды. Бла-

годаря тому, что про-

изошло, мы сегодня 

можем радоваться, 

встречаться, влю-

бляться и жить. 

«Соловьи» – одна 

из невероятно 

трогательных, 

чудесных и во-

кально слож-

ных песен. Ког-

да я ее пою, все время 

контролирую себя, 

чтобы не расплакать-

ся. Эта песня о том, 

что, невзирая на происходящее 

вокруг, в жизни всегда есть 

место любви».

Многие военные песни 

звучали в этот вечер аб-

солютно по-новому, но 

это было сделано 

с о з н а т е л ь н о, 

считает Юрий 
К О С Т И Н , 

п р е з и д е н т 

в е д у щ е г о 

российского 

радиохол-

динга ВКПМ, 

флагманом которого является 

«Авторадио»: «Это поистине все-

народный праздник. И в 70-летие 

Победы особенно сильно ощуща-

ется его многоплановость с точки 

зрения разных поколений и раз-

личного прочтения песен. Мы не 

можем все время уходить в сторо-

ну ретро-ностальгии. Необходимо 

давать новую жизнь и военным 

песням, и самому празднику. Под-

виг народа и подвиг тех самых пе-

сен, которые вместе с солдатами 

воевали на полях сражений, огро-

мен, потому что песня – это же, 

собственно, оружие. И мне при-

ятно осознавать, что мы сделали 

очень многое для того, чтобы объ-

единить поколения, потому что 

сегодня совершенно по-другому 

зазвучали эти песни и совершенно 

другие люди их слушали». Т

Есть такое дело – объединять сердца
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Открылся 68-й Международный Канн-
ский фестиваль. Красная дорожка, 
дефиле звезд, толпы зевак на стре-
мянках, чтоб лучше видеть кумиров, – 
все атрибуты главного мирового кино-
смотра на месте.

Между тем фильм открытия в этом 
году совсем не праздничный: «Молодая 
кровь» – про трудных подростков. Дива 
французского экрана Катрин Денев 
выступила здесь в неожиданной роли 
судьи по делам несовершеннолетних. 
Иным из юных персонажей так и хо-
чется дать ремня. Но метод Катрин – 
диалог и внимание. Кстати, «Молодая 
кровь» куплена и для российского 
проката.

Режиссер фильма открытия – жен-
щина, Эмманюэль Берко, и это тенден-
ция. Никогда еще, кажется, не было 
в конкурсе такого процента филь-
мов, снятых прекрасными дамами. 
Женщины также возглавляют жюри 
параллельного, второго по значению 
каннского конкурса «Особый взгляд» 
и конкурса дебютов.

Еще одна особенность, которую 
обсуждают в кулуарах, – нашествие ан-
глийского языка. На нем теперь снима-
ют и те соискатели «Золотой пальмы», 
кто преж де предпочитал фильмы на 
родном, как итальянцы Маттео Гарроне 
и Паоло Соррентино, грек Йоргос Лан-
тимос, мексиканец Мишель Франко, 
норвежец Йоахим Триер... Кинема-
тографисты оправдываются: «язык 
международного общения» позволяет 
расширить аудиторию и привлечь в 
фильм мировых актеров. В показанной 
в первый день соревнований «Сказке 

сказок» Гарроне снялся добрый деся-
ток звезд, но некоторые появляются в 
кадре лишь на несколько минут, и воз-
никает подозрение, что их заняли лишь 
ради узнаваемого лица. Впрочем, не 
факт, что такая «Сказка сказок» при-
дется по вкусу жюри под председатель-
ством Джоэла и Итана Коэнов. Братья-
режиссеры в день открытия намекнули, 
пусть и с иронией: их любимый фильм – 
«Прибытие поезда» братьев Люмьер, а 
из актеров их очень интересует Жерар 
Депардье, и именно тем, что «стал рус-
ским», так что режиссерский тандем 
подумывает, не снять ли им его в роли 
«старого русского».

Если же серьезно, Россия в этом го-
ду, в отличие от прошлых лет (в  2014-м 
«Левиафан» Звягинцева был премиро-
ван за сценарий), в борьбе за пальмо-
вые ветви не участвует. Но присутствие 
нашего кино на фестивале ощутимо. 
В официальной программе в разделе 
реставрированных копий покажут 
«Добро пожаловать, или Посторонним 
вход воспрещен» Элема Климова 
и обе части «Ивана Грозного» Сергея 
Эйзенштейна. А фильмы выпускников 
российских киношкол включены в 
конкурс для начинающих режиссеров: 
это короткометражные картины Анны 
Гуськовой («Возвращение Эркина») 
и Максима Шавкина («14 шагов»). Т

ЕКАТЕРИНА ЧЕНЧИКОВСКАЯ

КАННЫ

ФЕСТИВАЛЬ

Канны переходят 

на английский

•НАЧИСТОТУ•

Проект «Театральная провин-

ция» («Труд» уже писал о нем 

в номере от 10 апреля 2015 

года) стартовал лишь месяц 

назад. И вот после удачного 

дебюта с МХТ им. Чехова в 

Калуге – новый шаг: в Туле 

состоялась первая онлайн-

трансляция из театра «Со-

временник». Однако с веду-

щим актером легендарного 

московского театра Сергеем 

ГАРМАШЕМ мы говорили не 

только о театре, но и о том, что 

происходит со всеми нами.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

С
ергей Леонидович, он-
лайн-трансляции спек-
таклей – антикризисная 
мера или реальная аль-
тернатива полноценным 

живым гастролям?
– Конечно же, никакой альтер-

нативы живому театру быть не 

может. «Театральная провин-

ция» просто приближает театр 

к тем людям, которые не могут 

приехать в Москву и увидеть все 

своими глазами. Раньше театры 

по стране много ездили: система 

гастролей была иная. Сегодня за 

счет продажи билетов гастроли 

можно окупить только в очень 

больших городах. В Туле, где в ре-

жиме онлайн показали наш спек-

такль «Три сестры», население не 

превышает 500 тысяч, а сколько 

по стране городов, в том числе 

областных центров, где жителей 

и того меньше? Туда такой театр, 

как «Современник», не доберет-

ся по совершенно объективным 

причинам. И если у нас появилась 

возможность сделать это с помо-

щью современных технологий, 

этому можно только радоваться. 

– Онлайн-трансляция может 
стать самостоятельным жан-
ром?
– Это технический прием, не 

более того. Самостоятельный 

жанр – это телеспектакль, когда 

постановку снимают специаль-

но, а затем монтируют. Здесь же 

камеры работают прямо в зале, 

и зритель за сотни километров 

от Москвы понимает: все игра-

ется вживую, происходит здесь и 

сейчас. И если технология будет 

доработана с учетом разницы во 

времени, эти трансляции можно 

будет распространить на всю ста-

ну, и Владивосток будет смотреть 

спектакль «всего лишь» с опозда-

нием на 9 часов.

– Как отбирались спектакли 
для проекта?
– Отбор еще впереди. «Три се-

стры» – пилотный вариант, чтобы 

понять, какие из наших поста-

новок лучше всего подходят для 

трансляции. В любом случае мы 

постараемся показать онлайн 

лучшие наши спектакли.

– Вы как-то признались, что 
после стольких «настоящих 
полковников» хотите сыграть 
человека слабого…
– Сильных, жестких, волевых пер-

сонажей я сыграл немало. Это, 

если хотите, шлейф (не люблю 

слово «амплуа»). Отклеить от 

себя типажность в кино очень 

Пушкина с Пелевиным не скрещивать!
Актер Сергей Гармаш – о новых сюжетах в творчестве и жизни

Николай 

Басков спел 

одну из лучших 

песен Великой 

Отечественной – 

«Соловьи».

трудно. Были случаи – в «Поклон-

нике» у Николая Лебедева или в 

«Механической сюите» у Дми-

трия Месхиева, – когда мне это 

удавалось. Надеюсь, еще пред-

ставится такая возможность, 

хотя прекрасно понимаю, что 

мое желание может не совпасть 

с желанием режиссера.

Впрочем, главное для меня 

не то, насколько силен или слаб 

мой персонаж, а насколько он 

сложен. Вы «Весну на Заречной 

улице» помните? Сколько фильму 

лет? Почти 60. Нет сейчас таких 

отношений производственных. 

И любовь выражают сегодня ина-

че. Но люди все равно смотрят 

это старое кино. Почему? Объ-

яснений может быть много, при-

чина одна: если картина хорошо 

снята и хорошо сыграна, ее будут 

смотреть и пересматривать. Как 

хорошую книгу читают и пере-

читывают спустя десятки, а то 

и сотни лет после того, как она 

была написана.

– Да мы последнее читающее 
поколение! Дети наши читают 

с неохотой, а внуки вообще раз-
учатся это делать…
– Меня тоже тревожат такие мыс-

ли. Ребенку с раннего детства 

объясняют, что зеленку лучше 

не пить, а пальцы в розетку не со-

вать. И раз уж интернет стал не-

отъемлемой частью нашей жизни 

и изолировать от него ребенка 

невозможно, значит, нужно ему 

в первом же классе объяснить 

разницу между книгой и интер-

нетом. И то и другое приносит 

пользу, но даже с точки зрения 

физиологии почерпнутое из 

книги и считанное с экрана вос-

принимается по-разному. Доступ 

к знаниям и доступ к информа-

ции – не одно и то же. И понимать 

эту разницу необходимо.

– Второй кит, на котором дер-
жится воспитание, – история. 
Вы ею еще в школе увлеклись. 
Что думаете по поводу единого 
учебника?
– Мне кажется, пока это вряд ли 

получится. Я стараюсь избегать 

рассуждений на политические 

темы, поскольку считаю, что 

имею право говорить о полити-

ке только языком театра и кино: 

я артист и должен заниматься 

своим делом. Но тут случай 

особый... Наша история сплошь 

построе на на крайностях. То мы 

церкви ломаем, то ставим их 

возведение чуть ли не на поток. 

Последнего императора и его се-

мью канонизируем, но станцию 

метро «Войковская», назван-

ную в честь одного из главных 

инициаторов убийства членов 

царской фамилии, не переиме-

новываем. Аналогичных приме-

ров в мировой истории немало. 

Оливер Кромвель замахнулся на 

устои британской монархии и 

немало поспособствовал тому, 

чтобы Карл I лишился и короны, 

и головы. После восстановления 

на троне короля Карла II останки 

лорда-протектора выкопали из 

могилы, повесили, затем чет-

вертовали и, наконец, кажет-

ся, сожгли. Однако памятник 

в Вестминстере ему установи-

ли, и никто его не сносить не со-

бирается, хотя Англия остается 

монархией. Личностей, сыграв-

ших в русской истории весьма 

неоднозначную роль, огромное 

количество. И на то, чтобы каж-

дой отвести соответствующее 

место, ничего не замалчивая и 

ничего из истории не вымары-

вая, потребуется немало усилий 

и еще больше – времени.

– Третьим китом прежде счи-
талось искусство – «Чувства 
добрые я лирой пробуждал...» 
Но сегодня оно заточено боль-
ше на развлечение, не так ли?
– Русский философ Иван Ильин 

говорил: никогда не жалуйся на 

время, в котором живешь, ибо ты 

рожден для того, чтобы сделать 

этот мир лучше. Если так не ду-

мать и не пытаться так работать, 

то зачем вообще нужен театр? 

Тогда это не театр, а секта. Ког-

да в Москве только начиналось 

широкое студийное движение, 

всех увлекала стихия экспери-

мента: мы – вот такой театр, нам 

зритель и не нужен вовсе. Но ис-

сякал эксперимент и… заканчи-

вался «вот такой театр». Театр не 

может существовать без зрителя. 

Нелепо, конечно, перед спекта-

клем собираться и обещать друг 

другу играть сегодня так, чтобы 

все рыдали, чтобы все, кто в ссо-

ре, немедленно помирились. Но 

если после спектакля хотя бы 20 

зрителей из 800 задумаются о 

том, как и для чего они живут, 

значит, мы не зря работали.

– Русский театр старался оты-
скать лучшее в человеке, в зри-
теле, а сейчас режиссеры слов-
но соревнуются, кто больше 
мерзости в нем откопает. Где 
та грань, за которую театр пере-
ступать не должен?
– Думаю, грани определены 

изначально: театр не может 

позволять себе пошлость, амо-

ральность и политику в голом 

виде. Остальное, думаю, можно 

рассматривать как поиск новых 

путей и форм. Но я совершенно 

не приемлю, когда в Чехова, 

Достоевского или Пушкина на-

чинают что-то дописывать «от 

себя». Вместо того чтобы запре-

щать матерный язык – он ведь не-

отъемлемая часть нашей жизни, 

как ни крути, – задумались бы 

лучше о том, как защитить клас-

сическое наследие. Здания, воз-

веденные Росси, Щусевым или 

Кваренги, не может владелец 

перестроить по собственному 

усмотрению – памятник есть па-

мятник. Вот и для классики надо 

бы такой статус ввести: Пушки-

на с Пелевиным скрещивать не 

надо. Т
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100
рублей – 
такую цену 
на билеты хотят 
поддерживать 
устроители 
«Театральной 
провинции»
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ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220
10225

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе 

(с учетом доставки) можно 
узнать в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ

«ПРЕССА РОССИИ»

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10265
32068

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России 

можно оформить подписку 
на первое полугодие 2015 года

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В
ообще-то профессиональ-

ные боксеры частенько по-

падают в криминальные 

истории, порой кажется, 

что они просто притягива-

ют к себе неприятности. Доста-

точно вспомнить гибель Артуро 

Гатти и Эндрю Льюиса, странные 

смерти Валерия Попенченко 

и Олега Коротаева, продолжи-

тельные отсидки Майка Тай-

сона и Джеймса Пейджа. Вот и 

историю с одним из сильнейших 

супертяжей мира Денисом Бой-

цовым люди, знающие закулисье 

профессионального ринга, сра-

зу же связали с криминальными 

разборками.

Из всего спектра версий доми-

нируют две. Первая: нападение 

на Дениса организовал бывший 

промоутер Бойцова Вальдемар 

Клюх. Жена Бойцова сообщила, 

что именно Клюх два года на-

зад был заказчиком подобного 

нападения на помощника Бой-

цова. Тогда помощник получил 

тяжелую травму головы, а Клюх 

угодил в тюрьму.

Версия вторая: причиной не-

счастья стали пьянство Бойцова 

и его неразборчивость в выборе 

друзей. И главным защитником 

подобной точки зрения, как и сле-

довало ожидать, является имен-

но Клюх. «Денис – алкоголик, он 

постоянно ввязывается в разные 

драки» – так прокомментировал 

произошедшее немец. Да, в крови 

Бойцова был обнаружен высокий 

процент содержания алкоголя. 

Но, согласно более поздней ин-

формации от немецкой полиции, 

в крови у боксера также зафик-

сировано и большое количество 

снотворного. А это довольно 

распространенный бандитский 

прием, когда они своей жертве, 

потерявшей сознание, вливают 

в рот водку.

Известный менеджер и промо-

утер профессионального бокса 

Владимир ХРЮНОВ в беседе 

с корреспондентом «Труда» при-

звал не торопиться с выдвижени-

ем различных версий: «Я сейчас 

говорил по телефону с главным 

менеджером промоутерской 

компании Sauerland Event Кри-

стианом Майером. Напомню, что 

именно подопечным этой ком-

пании является Денис. И Майер 

Как российский боксер Денис Бойцов оказался в берлинской подземке с пробитой головой?

Дело ясное, что дело темное...

сообщил, что полицейские уже 

добыли полную видео запись про-

исшествия, случившегося с Бой-

цовым. Теперь они ожидают, пока 

Денис придет в сознание, чтобы 

сопоставить эту видеозапись 

с показаниями потерпевшего. 

А до того момента маловероят-

но ожидать, что детали этой за-

писи просочатся в прессу. Так 

что и окончательные выводы 

делать преждевременно. Что же 

касается моего коллеги Вальде-

мара Клюха, которого поспешили 

сделать крайним, то вовсе не из 

стремления выгораживать его, 

а из простой логики напомню: он 

недавно вышел из тюрьмы. По-

этому его стремление ввязаться 

в новую авантюру, чтобы полу-

чить гораздо более длительный 

срок, лично мне кажется мало-

вероятным. Я скорее допускаю, 

что Бойцов мог стать жертвой 

банальных грабителей. Вообще 

хочу заметить, что кримино-

генная обстановка в Германии 

в последние годы разительно из-

менилась, причем в худшую сто-

рону. В публичных местах много 

бездомных, а во Франкфурте я и 

вовсе видел, как около вокзала 

чуть ли не в открытую торгуют 

наркотиками».

Далее Хрюнов рассказал «Тру-

ду», что до несчастья, случивше-

гося с Бойцовым, он вел перего-

воры об организации боя Дениса 

с другим колоритным супертя-

жем – Александром Устиновым: 

«Были названы суммы гонора-

ров, и я вплотную собирался 

заниматься этим поединком. 

Но случившееся несчастье пре-

рвало переговоры. Тем не менее 

я надеюсь, что Денис не только 

выздоровеет, но и продолжит 

свою карьеру. Ведь, связавшись 

с немецкими промоутерами, он 

не смог в полной мере реализо-

вать свой громадный потенци-

ал. А сейчас в профессиональном 

боксе уже можно сделать карьеру, 

не выезжая из России».

Корреспондент «Труда» также 

дозвонился в Гамбург до экс чем-

пиона мира Артура ГРИГОРЯНА, 

который долгое время трениро-

вал Дениса.

«Я много работал и с Бой-

цовым, и Клюхом, – рассказал 

«Труду» один из самых именитых 

легковесов в истории професси-

онального бокса. – И с обоими 

у меня сложились прекрасные 

отношения. Вальдемар в течение 

двух с половиной лет был про-

моутером в компании «Юни-

версум». Со мной он всегда был 

честен, справедлив, никаких 

вольностей по части выплат не 

допускал. И никаких оснований 

обвинять Клюха во лжи у меня 

никогда не было. Поэтому меня 

удивили его высказывания по 

поводу пьянства Бойцова. Я был 

у Дениса первым тренером в про-

фессионалах. Никогда по неува-

жительным причинам он трени-

ровок не пропускал. Если бы он 

употреблял спиртное, во время 

тренировок я обязательно почув-

ствовал бы это. К пьянству Денис 

никогда не был предрасположен. 

И как человек он всегда вел себя 

достойно. Например, когда ре-

шил сменить тренера и промо-

утерскую компанию, это про-

изошло вовсе не из-за наших с 

ним разногласий.  Денис пришел 

ко мне и честно признался, что 

собирается перебраться к Зауэр-

ландам. Я вынужден был согла-

ситься с его решением, потому 

что наша компания «Юнивер-

сум» к тому моменту начала рас-

падаться. Мне тогда оставалось 

только пожелать ему добиться 

успехов в новой команде, и мы 

расстались по-доброму. И сей-

час я от всей души желаю Денису 

быстрее выздороветь и восста-

новить не только здоровье, но и 

физическую форму...» Т

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Классическая криминальная 

драма: в берлинском метро, 

прямо на рельсах в туннеле 

подземки, был найден без со-

знания 28-летний российский 

боксер-супертяжеловес Де-

нис Бойцов. Сейчас он введен 

в искусственную кому. Пока 

немецкая полиция диплома-

тично склоняется к несчастно-

му случаю, но некоторые под-

робности никак не позволяют 

поверить в эту версию.
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ЛИДИЯ ИВАНОВА-КАЛИНИНА 

ДВУКРАТНАЯ ОЛИМПИЙСКАЯ ЧЕМ-

ПИОНКА 

ПО ГИМНАСТИКЕ

– Ох и сложную задачку вы за-
дали! Оба великие мастера, 
они не только приносят победы 
своим командам, но и укра-
шают футбол, добавляя к его и 
без того огромной аудитории 
целые армии поклонниц. Ра-
стущее женское присутствие 
на футбольных трибунах 
– это дань не только игре, 
но и образам настоящих 
мачо. Понимаю, что мой 
выбор субъективен, но я 

все-таки отдам предпочте-
ние Криштиану Роналдо. Хо-

тя бы потому, что мне довелось 
лично с ним общаться. И за кромкой 

поля парень смотрится просто на загляденье 
– красивый, харизматичный, учтивый. А уж 
какой ухоженный – одна прическа чего сто-
ит! Ну просто сердце тает...

ЕКАТЕРИНА СМОЛЕНЦЕВА

КАПИТАН ЖЕНСКОЙ СБОРНОЙ РОССИИ 

ПО ХОККЕЮ

– Да мне они оба очень нравятся! Настолько 
сильно, что не могу кому-то из двоих отдать 
предпочтение. Оба внешне привлекатель-
ные и симпатичные, но, поверьте, не это 
главное. Красавцев на белом свете хватает. 
Куда важнее то обстоятельство, что на поле 
они действительно творят чудеса. Уникаль-
ный талант сам по себе невероятно притя-
гателен, именно поэтому у обоих миллионы 
поклонников во всем мире. При всей своей 
звездности оба – большие трудяги, много 
«пашут» на тренировках. Я это ясно вижу, под-
мечаю, как, выполнив большой объем рабо-
ты по ходу матча, они и на последних минутах 
сохраняют скорость и азарт. Я про Роналдо 
несколько фильмов посмотрела, но не хочу 
по этой лишь причине отдавать предпочте-
ние именно ему. Уверена, что если копнуть 
историю Месси поглубже, то и здесь можно 
найти немало яркого и поучительного. Так 
что для меня в этом соперничестве боевая 
ничья: 10:10 по 10-балльной системе!

СОФЬЯ ВЕЛИКАЯ

ПЯТИКРАТНАЯ ЧЕМПИОНКА МИРА 

ПО ФЕХТОВАНИЮ

– Отдаю предпочтение Лионелю Месси. Мо-
жет быть, просто потому, что больше матчей 
смотрела с его участием, чем с Роналдо. То, 

что Лионель творит на поле, не может не 
изумлять даже людей, далеких от футбола. 
И в «Барселоне», и в сборной Аргентины его 
окружают выдающиеся мастера. Но даже 
на самом звездном фоне Месси – всегда 
солист и виртуоз. На поле он не только стре-
мителен, но и без устали преподносит сюр-
призы соперникам. Он не просто огромный 
мастер, но и какой-то волшебник, фокусник. 
Такие импровизации украшают футбол и во-
обще спорт, обеспечивая им огромную по-
пулярность.

ИРИНА АВВАКУМОВА

ПОБЕДИТЕЛЬНИЦА ЭТАПОВ КУБКА МИРА 

ПО ПРЫЖКАМ НА ЛЫЖАХ С ТРАМПЛИНА

– На мой взгляд, Криштиану Ронал-
до превосходит Месси по внешним 
данным. А это для женского глаза 
всегда существенный аргумент. 
А как футболист Лионель Месси 
мне нравится больше. В индиви-
дуальной игре оба – непревзой-
денные мастера. Но Месси, мне 
кажется, более эффективно 
работает на команду, а по-
тому я поставила бы его 
по игровым качествам 
повыше. А с кем бы 
больше хотела поужи-
нать? Даже не знаю. К 
тому же, как я понимаю, 
они редко ужинают в 
одиночестве. Т

РАССПРОСИЛ 

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Нынешний футбольный сезон проходит 

под знаком противостояния двух ги-

гантов – Криштиану Роналдо и Лионеля 

Месси. Только вдумайтесь: на двоих 

они уже наколотили 106 голов, а сезон 

еще не закончен! И в списке лучших 

бомбардиров самого престижного клуб-

ного турнира – Лиги чемпионов – у них 

равенство. Но ведь помимо футбольного 

мастерства португалец и аргентинец 

являются и секс-символами современно-

сти. Вот «Труд» и решил расспросить пред-

ставительниц прекрасной половины 

человечества: кто, на их взгляд, 

круче – Роналдо или Месси?

Кто на свете всех милее – Месси или Роналдо?

ЛИДИЯ
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добыли полную 
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происшествия, 
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•ДАТА•

Столичная подземка радует москви-

чей и гостей столицы скоростью и 

красотой, огорчает сбоями и ЧП, ин-

тригует тайнами и мифами. Это целый 

мир, появившийся ровно восемь деся-

тилетий назад, когда открылось регу-

лярное движение под землей. Первая 

линия вела от станции «Сокольники» 

до «Парка культуры» – с ответвлением 

к «Смоленской»... С тех пор много воды 

утекло, а пассажиров и того больше 

(за 80 лет их поток составил 145 млрд 

человек!). И у многих из нас есть свои 

маленькие истории, связанные с ме-

трополитеном. 

ЗАПИСАЛ АЛЕКСАНДР 
СЛАВУЦКИЙ

Андрей Максимов
драматург и телеведущий

– Я очень люблю «Полежаев-

скую», потому что прожил в том 

районе 20 лет и помню, как ужас-

но было без метро и как здорово 

стало, когда оно появилось. И вот 

то ощущение невероятной радо-

сти и красоты, когда я впервые 

спустился там под землю, – не-

забываемо. Это чуть ли не един-

ственная станция, где три пути, 

и потому она кажется широкой, 

огромной и светлой. Также мне 

очень нравится станция «Вы-

хино». У нас там неподалеку 

была дача, и с детских лет пом-

ню захватывающее дух чувство, когда из 

тьмы туннеля ты вырываешься на свет и 

доезжаешь до платформы, находящейся 

также на воздухе. А вот главные станции, 

вроде «Киевской» или «Белорусской», вы-

держанные в стиле советского ампира, со 

всеми этими колхозниками с серпами, 

пограничниками с собаками, вызывают 

у меня неосознанное ощущение ужаса.

Владимир Пресняков-старший 
музыкант

– Наше московское метро – одно из самых 

красивых в мире. Помню, много-много 

лет назад, впервые попав на станцию 

«Комсомольская», я так засмотрелся на 

эту красоту, что буквально рот раскрыл и 

не заметил, как кончился эскалатор. И я 

споткнулся, упал и только тогда очнул-

ся. Сколько лет прошло, а то ощущение 

восторга до сих пор во мне живо. Сейчас 

мы живем близ станции «Медведково». 

Конечно, она не самая красивая, но мы 

к ней привыкли, сроднились и успели ее 

полюбить.

Елена Белова
врач

– Эта история случилась летом 1980-го, 

перед Олимпиадой. Москва была на-

рядной и пустынной. В вагоне метро я 

обратила внимание на молодую пару с 

чемоданом. Женщина была на сносях, и 

я сразу отметила про себя: с таким жи-

вотом надо бы дома сидеть, у телефона. 

Только подумала, как у нее схватки нача-

лись. Муж в панике. Пассажиры помогли 

мне вынести даму из вагона, освободили 

место на скамеечке. Спрашиваю: потер-

пишь, пока мы тебя на эскалаторе на свет 

поднимем, или тут родишь? Потерпела. 

Родила девочку уже в скорой. Муж по-

том сокрушался: эх, надо было родить 

на станции метро, глядишь, дочке про-

ездной до конца жизни выдали бы... А я 

ему: тогда уж до самолета терпели бы, 

прямая выгода. Между прочим, недавно 

вычитала такую цифру: в войну, когда 

метро стало бомбоубежищем для тысяч 

москвичей, в нем родились 217 детишек. 

Уже за одно это нашей подземке надо 

памятник поставить! 

Борис Грачевский
художественный руководитель 

киножурнала «Ералаш»

– Когда-то мне очень нравилась «Мая-

ковская» какой-то металлической стро-

гостью, «Комсомольская» – своими мас-

штабами. По этим дворцам я бродил как 

зачарованный, поэтому, когда попал в 

метро за границей, которое куда скром-

нее и функциональнее, был разочарован. 

В детстве меня завораживал запах ме-

тро, оно пахло как-то особенно, а я, как 

герой «Парфюмера» Зюскинда, обладал 

потрясающей памятью на запахи и вхо-

дил в метро, с удовольствием вдыхая за-

пах калориферного отопления. Я жил в 

Подмосковье и на выходные приезжал к 

деду на «Бауманскую». Вечерами брал 

книжку, доезжал еще одну остановку до 

«Курской», пересаживался на кольцевую 

линию – и катался по ней до бесконеч-

ности, пока книжка не закончится или 

голос в динамике не преду предит: «По-

езд дальше не идет. Просьба освободить 

вагоны...»

Оксана Подрига
радиоведущая

– Станции в московском метро – как главы 

увлекательной книжки. В детстве про-

сто сказочной мне казалась «Новослобод-

ская». Позже благодаря потрясающей мо-

заике на потолке я прониклась чувством 

к «Площади Революции». А потом пришло 

время нежности к «Парижской» (так мы 

с друзьями прозвали «Рижскую»). Откуда 

такое прозвище, точно не 

знаю. Но помню, что там довольно длин-

ный эскалатор – кстати, единственный, на 

котором я когда-либо целовалась...

Юрий Поляков
писатель

– Мое детство прошло около метро «Ба-

уманская», потом я жил возле станции 

«Бабушкинская», затем около «Царицы-

но», после на «Беговой». А сейчас живу 

в Переделкино, там только электричка, 

метро нет. Правда, обещают его дотянуть 

до Новопеределкино. В детстве я очень 

любил станцию «Площадь Революции», 

мы всегда делали там пересадку, когда 

ездили к бабушке на «Новокузнецкую». 

И меня невозможно было оттащить от мау-

зера матроса – такое сильное впечатление 

производили скульптуры в нишах. Кста-

ти, я заметил, что ствол маузера перио-

дически обнов-

ляется, потому 

ч т о,  в и д и м о 

не только у меня 

он вызывал ин-

терес. А еще там 

знаменитая со-

бака с погра-

ничником, ока-

завшись около 

которой многие 

и сейчас гладят 

ее по морде или 

берут за лапу... 

Вообще у нас 

оче н ь м ног о 

красивых стан-

ций – среди не 

так давно по-

явившихся на меня большое впечатление 

произвел «Парк Победы». Что касается 

каких-то эмоциональных историй, свя-

занных с метро, то с девушками в подземке 

я никогда не знакомился, зато много раз 

переживал, ожидая опаздывавших на 

свидание подружек. И, конечно, до сих 

пор помню хорошо известный каждому 

москвичу страх опоздать на последний 

поезд. Когда ты мчишься во весь дух по 

ступенькам, боясь не успеть...  

 

Елена Ольшанская
пресс-атташе театра «Уголок дедушки 

Дурова»

– В детстве я обожала запах метро. Он был 

очень ярким, характерным, бодрящим – за-

пах, которого сейчас почему-то уже нет. Од-

нажды в нашем дворе произошла странная 

вещь: средь бела дня вместо привычного 

шума и детских криков воцарилась полная 

тишина – из двора пропала вся гулявшая 

детвора. Толпа взволнованных мам и бабу-

шек бросилась на поиски. Мне тогда здоро-

во влетело: я собрала детей и увела их «ню-

хать» метро на станцию «Речной вокзал», 

около которой мы тогда жили. Видимо, 

настолько красочно я ребятам рассказала 

про этот потрясающий запах, что весь двор 

потянулся за мной... Сейчас я не так часто 

бываю на станции «Речной вокзал», но до 

сих пор люблю ее больше других. Т  

24 мая исполняется 110 лет со дня рождения Михаила 
Александровича Шолохова – писателя с непростой 
личной и творческой судьбой. Он был вознесен на 

вершину успеха, обласкан и... оболган. До самой смерти 
Шолохову пришлось слышать, что свой главный роман 

он украл. О приключениях шолоховской рукописи 
«Тихого Дона» рассказал «Труду» полковник КГБ

Как искали рукопись «Тихого Дона»
От вида купюр 
мутится рассудок

В Новомосковском округе 
столицы полиция расследует 
необычное ограбление бан-
ка. Неизвестный гражданин 
стал преступником, можно 
сказать, по воле случая. Вече-
ром он проходил мимо банка 
и, увидев открытую дверь, за-
глянул из любопытства в слу-
жебное помещение. А там как 
раз кассир пересчитывала 
выручку. Видимо, вид купюр 
вскружил голову. Незваный 
гость с криками «всем стоять, 
а то стрелять буду» схватил со 
стола кассира три конверта, 
в которых находилось 4,3 млн 
рублей, и скрылся.

Операция «Эвакуация» 

В интернете появилось ви-
део очередного скандала 
с участием службы принуди-
тельной эвакуации. Комму-
нальщики в Туапсе погрузили 
неправильно припаркован-
ный автомобиль на платфор-
му и уже собирались уезжать, 
когда появился владелец ма-
шины. Мужчина потребовал 
вернуть автомобиль и, полу-
чив отказ, встал поперек 
дороги. А когда эвакуатор 
двинулся с места, лег на ка-
пот и сломал дворник. Вот тут 
эвакуаторщики выскочили 
из машины и набросились на 
обидчика с кулаками. К сча-
стью, обмен тумаками обо-
шелся без серьезных травм 
и закончился к взаимному 
удовольствию. То есть ма-
шину владельцу вернули, но 
только после оплаты штрафа 
за неправильную парковку.

Скажу тебе, 
что ты ел...

Ученые из Чехии, проведя 
многочисленные исследо-
вания, пришли к выводу, что 
пища, которую мы употре-
бляем, сказывается на за-
пахе нашего тела. Опытным 
путем экспериментаторы 
выявили несколько продук-
тов, которые способствуют 
выработке компонентов, ис-
точающих неприятные запа-
хи. К ним, в частности, отно-
сятся красное мясо, спаржа, 
приправы карри и кумин. 
Но самый специфический 
аромат, схожий с запахом 
гнилых яиц, вызывают кре-
стоцветные овощи, богатые 
серой, например брокколи 
и обыкновенная капуста. 

Хотя еще вопрос, стоит ли их 
исключать из рациона, ведь 
содержащиеся в той же 
брокколи полезные веще-
ства избавляют организм от 
токсинов и канцерогенов.

Жизнь в бабочках 
и затмениях

Британская компания Би-би-
си запустила новый проект 
под названием «Ваша жизнь 
на Земле». Посетители сайта 
могут прочувствовать, как 
изменился мир за время 
их существования. Для этого 
при регистрации необходи-
мо указать дату рождения, 
пол, рост и вес. Благодаря 
этим данным можно узнать, 
сколько за время вашей 
жизни было солнечных зат-
мений, сколько сменилось 
поколений бабочек, мух 
и домашних кроликов, а так-
же сколько бочек воды было 
выпито и сколько раз сокра-
тилось ваше сердце. Кстати, 
сервис работает совершен-
но бесплатно, что вполне 
объяснимо, так как вряд ли 
кто готов раскошелиться за 
пусть даже познавательную, 
но абсолютно бесполезную 
информацию.

80 лет под землей – 
такое не снилось и Жюлю Верну
Сегодня у Московского метрополитена юбилей. С чем мы всех нас и поздравляем!

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

8 млн
человек 
ежедневно 
перевозит 
московское 
метро 

4,3 тысячи
машинстов водят поезда под землей. 
А всего в штате метрополитена почти 
50 тысяч сотрудников 

Самый толстый человек в мире
британец Пол Мейсон ради любви похудел на 3 центнера. Избранница согласилась отдать Полу 

руку и сердце, когда тот сбросил вес до 127 килограммов

КАЛЕНДАРЬ: 15 МАЯ

1115

На Руси учрежден первый право-
славный праздник – День памяти 
князей-страстотерпцев Бориса 
и Глеба.

1252

Папа римский Иннокентий IV сво-
ей буллой Ad extirpanda разрешил 
инквизиции пытать подозреваемых 
в ереси.

1618

Немецкий астроном Иоганн Кеплер 
открыл законы движения планет.

1682

Стрелецкий бунт в Москве обернул-
ся попранием государственной вла-

сти и множественными бессудными 
расправами над боярами и стрелец-
кими командирами.

1848

Родился Виктор Васнецов, художник 
(«Три богатыря», «Аленушка», «Царь 
Иван Грозный»).

1891

Родился Михаил Булгаков, писатель и 
драматург («Белая гвардия», «Мастер 
и Маргарита», «Театральный роман»).

1911

Верховный суд США признал нефтя-
ную компанию «Стандард ойл» моно-
полистом и вынес постановление 
разделить ее на пять корпораций.

1914

Родился Норгей Тенцинг, шерп. 
Вместе с новозеландцем Эдмун-
дом Хиллари они в 1953 году 
первыми в мире покорили Джо-
молунгму (Эверест).

1922

Германия уступила Польше Верхнюю 
Силезию.

1935

Скончался Казимир Малевич, 
художник-авангардист, 
педагог, теоретик искусства, 
философ, основоположник 
супрематизма 
(«Черный квадрат», 
«Скачет красная конница»).

1940

Родилась Светлана Светличная, 
актриса («Бриллиантовая рука», 
«Семнадцать мгновений весны», 
«Место встречи изменить нель-
зя»).

1948

СССР заявил о признании государ-
ства Израиль. В тот же день Сирия, 
Египет, Ливан, Ирак и Трансиорда-
ния напали на Израиль, начав вто-
рой этап Арабо-израильской войны 
(1947–1949 годы).

1957

Великобритания испытала свою 
первую водородную бомбу.

1987

С космодрома Байконур впервые 
запущена ракета-носитель «Энер-
гия», способная выводить на орбиту 
более 100 тонн полезного груза.

1988

Начался вывод советских войск из 
Афганистана.

Первый испытательный поезд, совершивший пробную поездку 

от станции «Комсомольская» до станции «Сокольники».

Демонстрация строителей, посвященная пуску первой 

линии Московского метрополитена, 1935 год.

Строительство 

московского 

метро, 1933 

год.

Схема московского метро, 1935–1936 годы.
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